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TORRES

Mais um mutirão de castração de cães e gatos sendo 
realizado entre 9 e 12 de novembro em Torres

Entre os dias 9 e 12 de novem-
bro, a Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Urbanismo vai 
realizar mais uma edição de cas-
tração de cães e gatos. Serão aten-
didos os animais já cadastrados 
na Secretaria. Através do contato 
telefônico, os tutores saberão o lo-
cal e horário que devem compare-
cer para o procedimento. Das 880 
vagas previstas para acontecerem 
até o final de 2023, cerca de 700 já 
foram preenchidas. Seguem aber-
tas na Secretaria inscrições para 
os mutirões gratuitos de castração 
da Prefeitura Municipal de Torres, 
agora com vagas só para cães. As 

datas de realização dos próximos 
mutirões gratuitos serão divulga-
das em breve.

“A castração é uma medida res-
ponsável e ética que visa o bem-es-
tar dos cães e gatos e da sociedade 
em geral. Este ano entre mutirões 
realizados e procedimentos siste-
máticos semanais na clínica conve-
niada já foram castrados cerca de 
700 animais de forma gratuita à co-
munidade”. Conforme a secretária 
do Meio Ambiente e Urbanismo, 
Fernanda Brocca, a castração é um 
procedimento simples, seguro e 
benéfico para os cães e gatos, pois 
previne doenças, reduz comporta-

mentos indesejados e controla a 
reprodução. A iniciativa é destina-
da prioritariamente para os tuto-
res carentes e, caso haja sobra de 
vagas, para a população em geral. 
A castração pode prevenir doenças 
como tumores, infecções e hiper-
plasia prostática nos machos, cân-
cer de mama e gravidez psicológica 
nas fêmeas.

Para realizar a inscrição, é neces-
sário que o tutor traga uma cópia 
do RG, CPF, comprovante de resi-
dência. Os critérios de seleção são: 
o tutor ser beneficiário de algum 
auxílio do governo, ou responsá-
veis por cães de rua e comunitários 

e protetores de animais. Os docu-
mentos devem ser apresentados 
no 5º andar da Prefeitura (Rua José 
Antônio Picoral, 79), onde localiza-

-se a Secretaria de Meio Ambiente 
e Urbanismo. Pela manhã, o aten-
dimento é das 8h às 11h30min e 
pela tarde, das 13h às 17h30.

Viabilização a partir de emendas de vereadores
Este total de 880 vagas é de-

corrente de emendas recebidas 
pela Secretaria Municipal de 

Meio Ambiente e Urbanismo 
para os procedimentos. Em razão 
de ser o mesmo objeto, foi reali-

zado um único pedido licitatório. 
Com a emenda do vereador João 
Ninja Negrini foi viabilizada a cas-

tração em 350 cães e 140 gatos. 
Através da emenda do vereador 
Rogerinho, 225 cães e 70 gatos. 

E, por meio da emenda do vere-
ador Dilson Boaventura, 60 cães 
e 35 gatos.

2º Feirão de Empregos com cerca de 500 vagas 
disponíveis em Torres

Na próxima sexta-feira, 10 
de novembro será realizado 
pela Prefeitura, o 2º Feirão de 
Emprego em Torres. A iniciati-
va tem o objetivo de viabilizar 
a grande procura e oferta de 

vagas de emprego durante a 
temporada de verão. O evento 
ocorrerá através da Secretaria 
de Trabalho, Indústria e Comér-
cio e do SINE/Torres. Os interes-
sados buscarão o emprego pes-

soalmente, das 9h às 16h, no 
Salão do Lions Club, localizado 
na Avenida do Riacho 674.

A iniciativa integra o Progra-
ma Estadual Empregar RS. A 
ideia da Feira é disponibilizar, 

de forma centralizada e direta-
mente com os empregadores, 
diversas vagas de trabalho, em 
especial para o período da tem-
porada. Conforme a coorde-
nadora do SINE/Torres, Dione 

Andrea dos Santos, este é um 
espaço importante para ofere-
cer postos de trabalho para a 
população que busca um em-
prego. “Teremos mais de 500 
vagas disponíveis.”

Posto de trabalho abertos para a alta temporada
Para o secretário da 

SMTIC, Júlio Agápio, este 
é um momento diferen-
ciado na cidade, pois com 
a aproximação do verão, 
vários postos de trabalho 
são abertos, especialmen-
te na área de serviços e no 
comércio. A ideia é colo-
car os candidatos às vagas 
em contato direto na en-
trevista com os emprega-
dores. Para se apresentar 
a uma vaga, o candidato 
deverá levar carteira de 
trabalho ou a digital, do-

cumento de identidade e 
currículo, se possuir.

As empresas estarão 
com seus representantes 
no local e os interessa-
dos poderão entregar o 
seu currículo para todos 
os empregadores presen-
tes ou já participarem de 
uma entrevista.

Conforme o prefeito 
Carlos Souza, a inicia-
tiva visa aproximar de 
forma mais eficiente, as 
empresas que buscam 
completar seu quadro 

de colaboradores para a 
temporada e as pessoas 
que buscam uma oportu-
nidade de trabalho. Este 
Feirão vem para agilizar o 
processo de contratação 
e fomentar o mercado de 
trabalho no município, 
concluem.

Quem não conseguiu 
participar do feirão desta 
sexta (10), ainda pode se 
informar sobre as vagas 
disponíveis diretamente 
no Sine Torres ( R. Borges 
de Medeiros, 220).
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Conforme as manifestações de 
Gimi na tribuna, “muitas emendas 
podem, inclusive, ter a inusitada 
situação dos membros da comissão 
votaram contra a matéria produzi-
da pelo próprio grupo”, justamente 
porque algumas emendas foram co-

locadas para ATENDER demandas de 
moradores de Torres, que pediram a 
inclusão das mesmas no Plano Dire-
tor, para que fossem debatidas e vo-
tadas na Casa Legislativa. “Nenhu-
ma emenda pode ser invalidada! Se 
engana quem achava que a Câmara 

seria uma casa de passagem e que 
os vereadores seriam um monte de 
‘vaquinhas’ falando amém ao que 
foi apresentado”, afirmou de forma 
enfática o vereador Gimi. “Incluir as 
emendas oriundas da comunidade 
é o mínimo que o poder legislativo 

deve fazer neste caso”, afirmou o 
vereador, defendendo a função de-

mocrática dos vereadores no pro-
cesso. 

POLÍTICA 

Votação da revisão do Plano Diretor de Torres foi 
suspensa, mas deve ser pautada ainda em 2023 
  Na sessão da Câmara de Verea-

dores de Torres, realizada na segun-
da-feira (6 de novembro), em seu 
espaço de tribuna,  o vereador Gi-
braltar ‘Gimi’ Vidal (PP) esclareceu 
as mais de 100 emendas realizadas 
ao Projeto de Lei que reforma o Pla-
no Diretor (PD) de Torres. Conforme 

o parlamentar, a Comissão Especial 
formada na Câmara para coorde-
nar e posicionar o trâmite do  PD 
de Torres produziu várias emendas, 
em vários assuntos. Estes foram 
decorrentes de solicitações de ci-
dadãos sobre necessidades de seus 
bairros ou entidades, todas colhi-

das em reuniões realizada na Casa 
Legislativa com os vereadores, bem 
como nas Audiências públicas reali-
zadas pela Câmara sobre o tema.  O 
vereador Gimi (PP) forma a Comis-
são Especial junto com seus colegas 
de Casa, Rafael Silveira (PSDB) e 
Igor Beretta (MDB).

 Vereador Gimi (foto) diz que a Câmara não será uma “casa de passagem” de decisões pretérita do poder executivo 

Vereador afirmou que os vereadores não podem ser “vaquinhas” que 
obedecem ordens vindas de fora

Votação dos vereadores podem ser diferentes das emendas

Cooperativa Agrícola Santo Anjo – COOPERGESA 
Edital de Convocação para Assembleia Geral Extraordinária 

(Em liquidação) 

Em cumprimento ao art. 32 do Estatuto Social da Cooperativa Agrícola Santo Anjo 
– COOPERGESA (em liquidação), inscrita no CNPJ sob número 18.653.810/0001-
02, o seu presidente, no uso de suas atribuições, convoca a todos os associados, 
tendo o número de 24 sócios na presente data, para reunirem-se em Assembleia 
Geral Extaordinária, que se realizará no dia 20 de novembro de 2023, nas depen-
dências do Salão Comunitário Grêmio Esportivo Gaúcho, situado na BR 101, km 
14, Porto Colônia, Dom Pedro de Alcântara/RS, com primeira convocação às 18 

horas, com a presença mínima de 2/3 (dois terços) dos associados, segunda con-
vocação às 19 horas, com a presença mínima de metade dos associados mais um 
e, em terceira convocação às 20 horas, com a presença de pelo menos 10 associa-

dos, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 
1- Prestação de contas do período de 01/01/2023 a 20/11/2023; 

2- Deliberação sobre o encerramento da liquidação; 
3- Declaração de extinção da Cooperativa; 

4- Assuntos Gerais (sem caráter deliberativo) 
 

Três Cachoeiras, 06 de novembro de 2023. 
 

Renato Cardoso Leal 
Presidente 

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O PRESIDENTE DO CONSEPRO TORRES, no uso de suas atribuições 
estatutárias, em especial o artigo 9⁰, de seu Estatuto CONVOCA a Assem-
bleia-Geral Ordinária do CONSEPRO a realizar-se no dia 19 de dezembro 
de 2023, às 1630 horas em primeira chamada e às 1700 horas em segun-
da e última chamada, no SESC-TORRES, Sala Guarita, sito a rua Plínio 

Kroef, n⁰ 465, para deliberação da seguinte Ordem do Dia:
a. Apresentação de relatório de atividades desenvolvidas em 2023; 

b. Prestação de Contas do Exercício de 2023;
c. Assuntos Diversos.

Torres, RS, em 31 de outubro de 2023.

PAULO BENHUR DE OLIVEIRA COSTA,
Presidente CONSEPRO

 Na mesma sessão, no início das ativi-
dades do dia, foi apresentado um reque-
rimento, de autoria da mesma Comissão 
Temática Especial que debate o Plano Di-
retor. O requerimento pediu formalmen-
te a retirada da Ordem do Dia (debate 
e votação) do   Projeto de Lei Comple-

mentar nº 10/2023 - Reforma do Plano 
Diretor, assim como transferiu o debate 
e a votação das mais de 100 emendas 
até então formatadas, para que sejam 
ou não inclusas no projeto (aprovadas ou 
rejeitadas). O requerimento foi aprovado 
por unanimidade. 

No pedido de transferência, a comis-
são justifica que o adiamento da votação 
se faria necessário por conta do grande 
número de emendas apresentadas (cer-
ca de 70) em menos de uma semana. 
Com isso, não haveria tempo hábil para 
que os Vereadores e Comissão analisas-

sem com atenção as matérias, antes da 
formalização do trâmite.

Sobre este assunto, o mesmo Gimi, 
em nome da comissão especial, afirmou 
que vereadores da casa queriam analisar 
mais as emendas, antes destas irem ao 
debate. Já o presidente da Câmara, ve-

reador Rogerinho Jacob (PP) também se 
referiu ao assunto em sua pequena par-
ticipação na tribuna. Ele garantiu que o 
Projeto do Plano Diretor irá ser pautado 
para debate e votação junto com suas 
emendas, ainda no ano de 2023, período 
de seu mandato na Casa Legislativa. 

Transferência do dia da votação

Emenda do Plano Diretor de Torres questiona 
proibições de estabelecimentos na Zona 9

Dentre as mais de 100 emendas que 
estão anexadas na reformulação do Plano 
Diretor de Torres, algumas oriundas de de-
mandas de cidadãos e representações da 
sociedade através de audiências públicas, 
outras de demandas criadas em gabinetes 
de vereadores ou de bancadas, pode- se 

encontrar uma que conceitua bem uma 
direção, uma ideologia, mas que pode ser 
rechaçada por óticas diferenciadas. 

 A EMENDA SUPRESSIVA referente ao 
Quadro I, Anexo III, Zona 09 - 1° Distrito 
- Praia Grande, do Projeto de Lei Comple-
mentar do Plano Diretor, de autoria da 

Comissão Temática que coordena o trâmi-
tes das emendas no PL em andamento na 
Câmara, por exemplo,  exclui os ítens n° 19 
(Estabelecimento de Lazer e Recreação), n° 
23 (Serviço de Saúde) e n° 25 (Estabeleci-
mento de Ensino I). Na verdade, a emenda 
‘exclui a PROIBIÇÃO’ destes qualitativos lis-

tados acima. Ou seja, pela 
Emenda apresentada fica 
permitido o estabeleci-
mento de Estabelecimen-
to de Lazer e Recreação, 
de Serviço de Saúde e de 

Estabelecimento de Ensino na zona 9 da 
Praia Grande, 1º Distrito da cidade, dife-
rente do que foi apresentado pelo projeto 
encaminhado pelo Poder Executivo, que 
proibia estas atividades nesta zona espe-
cífica (fundos da Praia Grande até as mar-
gens do Mampituba). 

Agora os vereadores deverão votar se 
aceitam a emenda supressiva e modificam 
a proposta de parte da zona 9, se rejeitam 
a emenda e mantêm a proposta da muni-
cipalidade ou se, ainda, apresentam uma 
alternativa media, aceitando algumas das 

proibições e desfazendo outras. 
Existem vários casos similares, alguns 

talvez por falta de analise maior por parte 
do legislador e outras talvez por obedecer 
a diretrizes maiores, oriundas de regras su-
bordinadas a esfera nacional ou estadual.

A tramitação do Plano Diretor foi sus-
pensa e deve ser novamente pautada para 
finalmente ser votada (com as emendas) 
até o final deste ano, conforme prometeu 
o presidente da Casa Legislativa, vereador 
Rogerinho.  (Por Fausto Júnior – Redação 
A FOLHA)

Pelo documento encaminhado pelo Executivo à Câmara, estabelecimentos de ensino, saúde, lazer e recreação estariam proibidos nos Fundos da Praia Grande 
e margens do Mampituba. Tudo será votado na reforma do Plano Diretor, talvez ainda em 2023. O assunto é saudavelmente polêmico

Parte da Zona 9 do 1° distrito (Fundos Praia Grande + Margens do Mampituba)
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Dentre mais de 100 matérias 
especificas emendadas ao PL 
que revisa o Plano Diretor de 
Torres, também tramita na Câ-
mara Municipal uma Emenda 
Modificativa, que muda parte 
do Artigo 104, do Projeto de 
Lei Complementar n°10/2023.  
A emenda altera o “Caput”, 
renumera o “Parágrafo único” 
para “§ 1º”, e adiciona o “§2º” 
no Art. 104, da lei, passando a 

vigorar com a seguinte redação: 
Art. 104 - Os projetos de par-

celamento do solo e de obras, 
aprovados nos termos da legis-
lação anterior à vigência desta 
Lei Complementar perderão sua 
validade se não tiverem iniciada 
a sua execução no prazo de 365 
(trezentos e sessenta e cinco) 
dias, a contar da data de apro-
vação do projeto. Para mensu-
rar este controle, a emenda afir-

ma que “considera-se iniciada a 
execução do projeto, quando 
parte significativa do mesmo, 
indicada objetivamente pela 
prefeitura quando da aprova-
ção, já esteja realizada”.

Estoque de vantagens 
Na prática, a lei proposta 

parece querer evitar que em-
preendedores, ou futuros mo-
radores, tenham se utilizado 

leis urbanísticas de antes das 
modificações do Plano Diretor 
de Torres. O objetivo parece 
ser evitar que as construções 
‘burlem’ novos limites (de ín-
dices construtivos e testadas, 
por exemplo) que venham a 
ser previstos na revisão do Pla-
no Diretor. O prazo de um ano 
evita esta possível especulação 
legal, caso tenha havido. Seria 
um limite para possíveis ‘esto-

ques de vantagens legais’, que 
poder-se-ia ter sido tentada por 
empreendedores ou em situa-
ções similares. 

Mas a emenda, quando vier a 
ser votada, tem que ser aprova-
da por maioria simples (ao me-
nos 7 dos 13 votos dos vereado-
res). Caso não seja, a emenda é 
rejeitada, valendo encaminha-
da pelo Poder Executivo origi-
nalmente.   

POLÍTICA 

“Não estamos olhando só para o centro”, afirma 
prefeito de Torres, Carlos Souza

No início da sessão da Câmara 
de Vereadores de Torres, realizada 
na segunda-feira (06 de novembro), 
o prefeito de Torres, Carlos Souza 
(PP), utilizou a tribuna popular da 
Casa Legislativa para falar um pouco 
sobre o trabalho do atual governo 
-  referente às obras públicas, prin-
cipalmente. É que um pouco antes 
da sessão, aconteceu o lançamento 
oficial da obra que pretende conter 
o arroio e revitalizar trecho da Ave-
nida do Riacho, localizado em parte 
na frente da sede do próprio Legis-
lativo Municipal. 

“Não estamos trabalhando so-
mente no centro, estamos traba-
lhando em muitas obras estrutu-

rantes nos bairros”, afirmou Carlos, 
respondendo a alguns questiona-
mentos da política local, que recla-
ma da falta de trabalho da prefeitu-
ra nos bairros de Torres. O prefeito 
lembrou de obras importantes feitas 
na periferia de Torres, como a pavi-
mentação da Estrada dos Cunhas 
(BR 101/Estrada do Mar), de parte 
da chamado Estrada do Normélio e 
de parte da Estrada da Ulbra (am-
bas estas ligando a Estrada do Mar 
aos bairros de Torres mais ao sul do 
centro). Falou ainda da pavimenta-
ção de parte da via entre a Vila São 
João e o interior, em direção ao mu-
nicípio de Mampituba (Vila/Barro 
Cortado). Para ele, a estratégia do 
governo é de realização de obras de 

impacto importante nestes bairros, 
obras que visam estruturar o desen-
volvimento de Torres. 

Centro de Bem Estar 
Animal no Barro Cortado

O prefeito também comemorou 
a confirmação da construção do 
Centro do Bem Estar do Animal, no 
bairro Barro Cortado. Trata-se de 
uma  demanda antiga da comuni-
dade,  que  também  atende parte 
de  um Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) assinado pela prefei-
tura de Torres junto ao Ministério 
Público Estadual,  por conta da in-
tervenção de novas vagas  no Canil 
Municipal realizada há anos ( que 

pede mais vagas). 
Há também de uma demanda 

judicial que  exige a criação de po-
líticas públicas para atender os pro-
blemas urbanos e sanitários que são 

causados pela presença de animais 
sem tutores nas vias da cidade, 
principalmente política pública de 
Castração, o que busca enfrentar a 
causa do problema.  

Na Câmara, Prefeito afirmou que seu governo construiu obras estruturantes ao desenvolvimento em periferias de Torres, citando algumas destas

Câmara de Torres aprova projeto de lei que 
promove a saúde mental materna

Foi aprovado por unanimidade, 
nesta segunda-feira (6), o projeto 
de lei de autoria da vereadora Carla 
Daitx, que institui no município de 
Torres o mês de Maio Furta-Cor, de-
dicado às ações de conscientização, 
incentivo ao cuidado e promoção 
da saúde mental materna.

“Vários fatores impactam na 
saúde mental feminina, como tri-
pla jornada de trabalho, reduções e 
disparidades salariais, desemprego, 
informalidade, aumento dos índi-
ces de violência doméstica, entre 
outros”, citou a vereadora. “Por 
isso, a saúde mental materna é uma 

questão que precisa ser amplamen-
te discutida”, afirmou ela.

No mundo, cerca de 10% das 
mulheres grávidas e 13% das mu-
lheres no pós-parto sofrem de al-
gum problema de saúde mental, 
um número que chega a 20% quan-
do falamos das mães de baixa ren-
da. Contudo, apesar de tantos ca-
sos, o forte estigma social faz com 
que muitas mulheres não procurem 
ajuda.

Auxílio a mulher antes e 
depois da gestação

A Organização Mundial de Saúde 
aponta que toda mulher está sus-
cetível a desenvolver transtornos 
mentais durante a gravidez e no pri-
meiro ano após o parto. O grande 
objetivo deste projeto é ampliar a 

conscientização da sociedade sobre 
a importância de cuidar da saúde 
mental das mães, que muitas ve-
zes estão fragilizadas e precisam de 
uma rede de apoio e acolhimento.

“É muito importante promover 
ações e fornecer políticas públicas 
para auxiliar as mulheres no perí-
odo de gestação, parto e puerpé-
rio, pois essas fases propiciam o 
quadro de estresse, ansiedade e 
depressão”, ressaltou Carla. “De-
pressão pós-parto não é uma falha 
de caráter ou uma fraqueza, é uma 
condição clínica para a qual existe 
tratamento, inclusive pelo SUS”, 
completou ela.

Ao estabelecer um mês inteiro 
dedicado ao tema, o projeto quer 
ampliar o debate, livre de julga-
mentos, sobre depressão pós-par-
to, ansiedade e tristeza materna, 

psicose puerperal e outros desafios 
que as mulheres enfrentam no perí-
odo de gestação, parto e puerpério, 
bem como estimular a construção 
de políticas públicas de saúde para 
mulheres-mães.

Preliminarmente, o projeto de 
lei busca conscientizar e sensibilizar 
a população para a causa da saúde 
mental materna, cujo mês escolhi-
do, isto é, Maio, é devido a cele-
bração nacional do Dia das Mães e 
a cor em virtude da sua tonalidade 
que altera de acordo com a luz que 
recebe, não havendo uma cor abso-
luta para aquele que lança o olhar.

O movimento acontece simul-
taneamente em todo o Brasil e 
em outros 17 países. (por MAIARA 
RAUPP - Assessora Parlamentar Ver. 
Carla Daitx)

Projeto do Maio Furta-Cor, dedicado às ações de conscientização, incentivo ao cuidado e promoção da saúde mental materna, é de autoria de Carla Daitx (foto)

Emenda limita em um ano  prazo para execução de projetos 
aprovados antes da pretendida revisão do Plano Diretor

Comissão Especial da Câmara incluiu emenda – que ainda precisa ser votada 
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Em Torres, assinados termos de fomento com o Consepro 
e a ONG Construindo Gigantes

Foram assinados na tarde da úl-
tima quarta-feira, 1º de novembro, 
o termo de fomento entre a Prefei-
tura de Torres e duas entidades da 
cidade – uma relacionada a segu-

rança e outra ao esporte.
Um dos termos foi com o Con-

selho Comunitário Pró-Segurança 
Pública (Consepro). A iniciativa foi 
viabilizada por emenda impositiva 

do vereador Silva-
no Borja no valor 
de R$ 10.000,00. 
‘O termo tem por 
finalidade pro-
mover ações de 
interesse público 
em regime de mú-
tua cooperação 
entre a Prefeitu-
ra e a entidade, 
para aquisição de 
equipamentos e 

mobiliários”, conforme o plano de 
trabalho anexo ao processo. O do-
cumento foi assinado pelo prefeito 
Carlos Souza e o representante do 
Consepro, Paulo Benhur de Oliveira 
Costa, contando com a presença do 
vereador e de conselheiros da enti-
dade.

Além desse, ainda foi assinado 
termo de fomento entre a Prefei-
tura e a Ong Construindo Gigantes 
(focada no ensino do boxe), situada 
no bairro Curtume. A iniciativa tam-
bém foi viabilizada por emenda im-
positiva do vereador Silvano Borja 
no valor de R$ 12.500,00.“O termo 
tem por finalidade promover ações 
de interesse público em regime de 

mútua cooperação 
entre a Prefeitura 
e a entidade, para 
aquisição de equi-
pamentos e mobi-
liários, conforme o 
plano de trabalho 
anexo ao processo. 
A entidade utiliza 
o boxe como um 
agente de trans-
formação social, levando o esporte 
até crianças em situação de baixa 
renda. A verba será empregada no 
custeio de viagens, hospedagem e 
aquisição de uniformes”. O docu-
mento foi assinado pelo prefeito 
Carlos Souza e o representante da 

Construindo Gigantes, Dionatan S. 
Pacheco, contando com a presença 
do vereador e do secretário de Tu-
rismo e da Cultura e Esporte, Dérick 
Machado.

*Com informações de 
Prefeitura de Torres

Prefeitura de Torres tem nova 
secretária de Assistência Social e Direitos Humanos

Na tarde de segunda-feira 
(06 de novembro), o prefei-
to, Carlos Souza, nomeou 
Hélvia Sanae Mano como 
titular da Secretaria de As-
sistência Social e Direitos 
Humanos. A mudança foi ne-
cessária devido ao secretá-

rio, Fábio da Rosa, retornar 
para a Câmara de Vereado-
res para reassumir a cadeira 
como vereador.

O prefeito, Carlos, agrade-
ceu muito a contribuição de 
Fábio da Rosa, destacando 
seu trabalho à frente da Assis-

tência Social e Direitos Huma-
nos e parabenizando-o pelo 
exímio trabalho realizado.

Até esta segunda-feira, 
Hélvia era responsável pela 
Diretoria de Políticas Públi-
cas da Mulher e coordena-
dora do Centro de Referên-

cia da Mulher, na Secretaria 
de Assistência Social e Direi-
tos Humanos.

Hélvia reassume como 
secretária, sendo que teve 
passagens em 2022 como 
secretária da Fazenda e da 
Saúde.

Hélvia Sanae Mano assume lugar antes ocupado por Fábio da Rosa, que retorna para 
a Câmara de Vereadores para reassumir sua cadeira como vereador 
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Atual vice-prefeito de Torres, Fábio Amoretti diz 
que pode ser candidato a prefeito em 2024

Após duas legislaturas como 
vice-prefeito de Carlos Souza em 
Torres, a legislação eleitoral não 
permite que o médico Fábio Amo-
retti seja novamente candidato a 
vice. Por outro lado, comentaristas 
de política locais regionais defen-
dem a real importância de Amo-
retti para a viabilização das duas 
eleições anteriores do prefeito 
Carlos Souza (principalmente na 
primeira, em 2016). Desta forma, 
o nome de Amoretti como possível 
candidato a prefeito de Torres pas-
sou a ser ventilado na comunidade 
política local. E em meio a rumores 
e movimentações políticas para as 
eleições municipais, o jornal A FO-
LHA conversou com o 

ENTREVISTA: Fábio Amoretti
Médico, vice-prefeito de Torres

A FOLHA – O senhor possui al-
gum projeto para concorrer como 
cabeça de chapa na eleição de 
2024 pelo Partido Progressista? 
Estás na lista de nomes que irão 
concorrer internamente para a 
definição final em julho de 2024?

FÁBIO - Sim. Os dois nomes 
mais fortes dentro do partido são 
o meu e o do presidente Nasser 
Samhan. O projeto de ser cabeça 
de chapa é fisiológico dentro do 
partido e natural diante dos re-
sultados apresentados na nossa 
gestão.

A FOLHA – Tens ideia de, caso 

seja necessário, concorrer como 
cabeça de chapa na eleição do 
ano que vem por outra agremia-
ção torrense? Quais as possíveis 
ou que já teriam lhe convidado 
eventualmente?

FÁBIO - Vários partidos estive-
ram conversando. Ouvir as ideias 
e propostas em conjunto, no atual 
momento, é pertinente. Fui procu-
rado pelo PL, PDT, PT, MDB e RE-
PUBLICANOS. Tudo deve ser bem 
analisado e levantadas as possibi-
lidades no enfretamento e na ca-
minhada rumo ao pleito eleitoral 
de 2024.

A FOLHA - Durante os dois 
mandatos onde fostes vice, não 
foi pelo menos divulgado algum 
programa ou projeto que teria 
sido idealizado por seu gabinete 
no governo Carlos. Mas se houve 
algum trabalho pontual feito pelo 
seu mandato, poderia exemplifi-
car e explicar detalhes? 

FÁBIO - Minha maior partici-
pação deu-se no enfrentaremos 
ao COVID-19 e à Pandemia.  Na 
época implantamos o comitê de 
crise e foram tomadas medidas 
sanitárias importantíssimas, com 
excelentes resultados e que foram 
adotadas como exemplo em vários 
municípios do RS. Medidas estas 
implementadas mesmo antes de 
decisões estaduais como a "tria-
gem na entrada da cidade" em 
que participei ativamente na fron-
te, diariamente. Também destaco 

o fornecimento de 
oxigênio, muito 
bem controlado e 
que nunca faltou, 
assim como vaci-
nas e medicamen-
tos.

A FOLHA – O 
Senhor é médico. 
E sabe-se que a 
Saúde é um tema 
delicado princi-
palmente nas cidades, pois é ne-
las que acontecem as demandas, 
mas os serviços de média e alta 
complexidade são de responsabi-
lidade do governo estadual e do 
governo federal. Concorda com 
isto? Tens alguma ideia de ple-
no de cidade para atacar a falta 
de segurança no tratamento de 
saúde que possa ser feito com a 
continuidade das responsabilida-
des atuais para com a Saúde local 
através de recursos adicionais 
oriundos diretamente do municí-
pio ou seria necessária uma mu-
dança de pactuação nacional? 

FÁBIO - Ainda não estamos em 
condições de assumir a "plena". 
Mas um projeto de melhorias e 
crescimento é aperfeiçoamento 
semestral em toda nossa rede, já 
está em mente e irá para prática.  
A busca pela autonomia em várias 
especialidades, exames e serviços 
é eminente.

A FOLHA – A melhoria da Saú-

de deve ocorrer com mais agilida-
de para transbordo de pacientes 
para centros referenciados insta-
lados; ou através da criação de es-
paços de tratamento/exames em 
Torres e num raio de 50 km?

FÁBIO   - Sem dúvida, a criação 
de serviços na região é de extrema 
necessidade, o que está sendo de-
batido a nível municipal, estadual 
e nacional. Ideias com grande via-
bilidade existem e sem dúvida se-
rão postas em prática.

A FOLHA - Se o senhor tivesse 
que optar por tirar dinheiro de 
uma pasta para colocar noutra 
mais prioritária em um eventu-
al governo com sua gestão, qual 
a pasta que perderia dinheiro e 
qual a pasta que ganharia este re-
curso redirecionado? 

FÁBIO - Na realidade, implan-
taria a Secretaria de Cultura e a 
Secretaria de Esportes em pastas 
separadas e com a mesma força 
que a secretaria de Turismo, au-
mentando o aporte financeiro e a 

importância dos eventos culturais 
e esportivos o que incrementam a 
economia e o Turismo.

A FOLHA – O panorama do fu-
turo de Torres em sua visão deve-
rá ser de manter a base econômi-
ca e social em um conceito mais 
de Turismo e veranismo ou de 
iniciar uma postura mais voltada 
para centros cosmopolitas?

FÁBIO- -Uma visão mais univer-
sal, em todas as esferas:  econômi-
ca, de turismo, saúde, agricultura, 
esporte, etc.  é fundamental. O 
básico é revolucionário foi e está 
sendo feito. Passos maiores e mais 
amplos serão dados. A busca por 
uma cidade perfeita é pela região 
autossuficiente e autossustentável 
está e continuará sendo colocada 
em prática, com oportunidades 
para todas as classes sociais.

"PROGRESSO E OPORTUNIDA-
DES PARA TODOS".  ABRAÇO DO 
FABIO AMORETTI - O MEDICO DO 
POVO TORRENSE

Em meio a movimentações políticas para as eleições municipais de 2024, o jornal A FOLHA entrevistou o médico e vice prefeito de Torres

“Fui procurado pelo PL, PDT, PT, 
MDB e REPUBLICANOS. Tudo deve 
ser  bem analisado e levantadas as 

possibilidades  no enfretamento e na 
caminhada rumo ao  pleito eleitoral 

de 2024”

Prefeitura de Torres divulga novo relatório de 
atendimento semanal do Pronto Atendimento 24h

A Prefeitura Municipal de Torres por 
meio da Secretaria de Saúde, divulga 
sempre nas segundas-feiras, o relatório 
de transparência com o quantitativo de 
consultas realizadas no Pronto Atendi-

mento – PA de Torres. O relatório publi-
cado nesta segunda, 07 de novembro, é 
referente ao período de 30 de outubro a 
05 de novembro. O total de atendimen-
tos foi de 1383.

Os pacientes na chegada ao Pronto 
Atendimento são classificados, atra-
vés de um protocolo institucional, após 
avaliação com enfermeiro, em quatro 
níveis de risco: Na última semana foram 

registrados 2 atendi-
mentos de casos graves 
(classificação vermelha), 
com risco eminente de 
morte. Já para casos 
classificados com risco 
amarelo (pacientes que 
necessitam de atendi-
mento rápido, considera-
das emergências) foram 
177  no mesmo período; 
com classificação em 
verde  (pacientes menos 
graves, mas que exige 
atendimento médico) 
foram 1042 e em azul 
(atendimento menos 
prioritário - pacientes 
que deveriam ser aten-
didos preferencialmente 

nos ESF’s) foram 162. Junto 
a esta matéria, está a tabela 
completa com o relatório de 
atendimento semanal do PA.

A Secretaria de Saúde re-
força os horários de atendi-
mento aos cidadãos, Pronto 
Atendimento é 24 horas. 
Desde o dia 1º de novembro, 
os ESFs de Torres funcionam 
com novo horário. Pela ma-
nhã, das 8h às 12h e na parte 
da tarde, das 13h às 17h. O 
Posto Central tem expedien-
te diferenciado, atende das 
7h às 17h30, sem fechar ao 
meio-dia. Nas sextas-feiras, 
todas as unidades de saúde 
fecham às 15h, para reunião 
das equipes. Em consequ-
ência, os ESF´s com maior 
número de usuários não fe-
cham ao meio-dia, caso dos 
Postos do Curtume, São Brás, 
São Francisco e São Jorge.
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Debatendo sobre CALÇADAS em Torres
Caminhar pelas calçadas da cidade de Torres, o que poderia ser um prazer, muitas 

vezes se torna um transtorno e pode até causar tropeços e quedas. A grande maioria 
delas apresenta desníveis, buracos e até pisos escorregadios, isto em qualquer quar-
teirão que se ande, quando, ainda, não são impossíveis de serem transitadas. Você é 
responsável pela sua calçada?... o equipamento urbano é de responsabilidade do pro-
prietário ou do município?  De quem é a responsabilidade sobre a sua manutenção?

Considerada como um bem público, saiba de quem é a incumbência de mantê-la 
em ordem. Vamos começar explicando o que diz a lei municipal de Torres (LEI Nº 
5.049) que trata do tema. Conceitualmente, são consideradas como irregulares ou em 
mau estado as vias para pedestres que apresentam buracos, ondulações, desníveis não 
exigidos pela natureza do logradouro ou obstáculos que impeçam a circulação livre 
e segura dos pedestres. Como também, a execução de reparos em desacordo com o 
aspecto estético ou harmônico do passeio.

A mesma lei, em seu artigo 5º, inciso II, diz que é obrigação do município exigir 
que nenhuma obra ou serviço que requeiram mobilidade sejam planejados, implanta-
dos ou construídos sem o atendimento das mínimas condições técnicas de acessibili-
dade estabelecidas pela Convenção da ONU, pela Lei Nacional nº 13.146/2015, pelo 
Decreto nº 5.296/2004 e pelas Normas Brasileiras de Acessibilidade da Associação 
Brasileira de Normas Técnicas - ABNT. Porém,  o município autorizou obras como a 
Estrada Geral da Salinas , Estrada Geral do Barro Cortado e Estrada dos Cunhas, sem 
observação da própria lei. Basta andar por uma destas estradas para ser visto carros 
estacionados sobre a faixa tomando conta da pista, que fazem com que o trafego seja 
realizado pela contramão no mesmo tempo que crianças e moradores transitando a pé 
pela pista de rolagem, justamente pela falta de refúgios e acostamentos, ou calçadas.  
Art. 9º - No Município de Torres, as calçadas que compõem vias pavimentadas, seja 

êê
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS por calçamento, asfaltamento ou similares, deverão também ser pavimentadas, em 
conformidade com as normas de acessibilidade da ABNT e das Leis Municipais 
vigentes. Mas em muitos locais, seja no centro ou bairros, ainda existe ruas estreitas 
e sem calçadas, quando em muitos locais são inexistentes por não haver nem recuos 
nos terrenos.  Art. 13 - As calçadas devem ser rebaixadas junto as travessias de pe-
destres, sinalizadas com ou sem faixa, com ou sem semáforo, e sempre que houver 
foco de pedestres. Mas não é o que vimos pelas ruas da cidade de Torres. Há locais 
que moradores constroem rampas de acesso ao seu pátio avançando sobre a rua, 
como se fosse extinção de seu imóvel.

E o assunto ainda é confuso, até porque não há uma fiscalização e nem a Lei de 
Acessibilidade é respeitada, que na teoria deveria garantir a mobilidade aos defi-
cientes físicos e de pessoas com mobilidade reduzida nas vias públicas, o que se 
traduz nas calçadas. Neste caso, a responsabilidade para a garantia desta lei seria da 
Administração Municipal, responsável pela construção das calçadas. Calçadas são 
um bem público, cuja conservação é regida por Lei Municipal. Portanto é responsá-
vel pela fiscalização para conservação, manutenção e reforma da calçada em frente 
dos imóveis. 

Falta de calçadas acessíveis deixa pessoas com deficiência em risco em Torres
Mover-se: no dicionário significa a possibilidade de se deslocar de um lugar ao 

outro. Dentro da rotina, uma ação considerada natural ao cotidiano, mas que pode 
apresentar desafios em Torres, principalmente às pessoas portadoras de deficiên-
cias. Isso porque, em meio às calçadas da Mais Bela Praia do RS existem desníveis, 
postes e buracos que impedem a passagem rápida dos pedestres, além de placas, 
tendas comerciais, lixeiras e manequins que tornam o caminho ainda mais difícil. 
Calçadas não acessíveis podem apresentar problemas como desníveis, buracos, falta 
de sinalização e obstáculos, que dificultam ou impedem a circulação de pessoas com 
deficiência ou mobilidade reduzida. 

Torres, ainda não apresenta condições adequadas para circulação de pedestres e 
cadeirantes nas calçadas, ruas e faixas de travessia. Basta olharmos a condição das 
calçadas e da sinalização para os pedestres, olharmos o conforto e a segurança para 
quem caminha nos entornos de edificações públicas... Vimos que, em maior ou me-
nor medida, quem precisa caminhar nas ruas acaba encontrando calçadas estreitas 
ou inexistentes, buracos, degraus, postes, faixas de travessia apagadas, ambientes 
agressivos e poluídos e nenhum local para descanso em dias de calor ou chuva. Em 
outras palavras, Torres ainda apresenta baixa “caminhabilidade”.

SEGURANÇA

Nova etapa da Operação Divisa e 
Fronteiras do Consórcio de Estados SUL-
MASSP foi lançada pela Brigada Militar 
(BM) e Polícia Militar de Santa Catarina 
(PMSC) na manhã da terça-feira (07/11), 
em Torres. 

A Secretaria da Segurança Pública 
(SSP) do Rio Grande do Sul articula a 
operação em conjunto com Santa Cata-
rina, Paraná, São Paulo e Mato Grosso 
do Sul para cooperação técnica, opera-
cional e de inteligência entre as Polícias 
Militares desses estados, especialmente 
contra crimes interestaduais e transna-
cionais. 

Pela BM, em municípios do Litoral 
Norte do RS, as ações são desencadea-
das pelo Comando Regional de Polícia 

Ostensiva do Litoral (CRPO Litoral) e em 
cidades ao Sul de Santa Catarina, pelo 6º 
Comando Regional de Polícia Militar (6º 
CRPM).

Os comandantes do CRPO Litoral, te-
nente-coronel Ney Humberto Fagundes 
Medeiros, e do 6º CRPM/SC, coronel 
Vilson Schlickman Sperfeld, destacaram 
que para o crime organizado não exis-
tem fronteiras e as ações delituosas são 
enfrentadas com a integração das Polí-
cias Militares. O tenente-coronel Hum-
berto falou da expectativa em superar 
os resultados da edição anterior da SUL-
MaSSP. 

O prefeito de Torres, Carlos Alberto 
de Souza, salientou o grau de respon-
sabilidade das Polícias Militares em 

proteger vidas e que o poder público 
se posiciona como parceiro desses pro-
fissionais especializados para manter a 
ordem social.

Também participaram do ato de lan-
çamento da operação, pela BM, o co-
mandante do 2º BPAT, tenente-coronel 
Noé; o subcomandante desse Batalhão, 
major Leonardo; o comandante da 2ªCia-
PM/2º BPAT, capitão Stona; entre outros 
oficiais e praças; da PMSC o coman-
dante e subcomandante do 19ºBPM, 
tenente-coronel Zanette e major Diego 
Schwartz; e outros PMs daquela região; 
e representantes de entidades civis.

A Operação SULMaSSP se desenrola-
rá durante alguns dias e o resultado será 
divulgado no seu encerramento.

COMUNICAÇÃO SOCIAL DO 
CRPO LITORAL
TEXTO: Jornalista Jussara Pelissoli – 

servidora civil
FOTOS: Sgtº Domenech/2º BPAT 
e Jussara Pelissoli

BM e PM catarinense lançam mais uma fase da Operação SULMaSSP em Torres

Na tarde deste sábado (3/11), 
no município de Três Cachoeiras, 
a Brigada Militar prendeu uma 
mulher por tráfico de drogas.

A ação ocorreu durante patru-
lhamento de rotina, e com infor-
mações de que no local estava 

acontecendo a venda de drogas, 
uma guarnição da BM realizou a 
abordagem de uma mulher. Foi 
identificada uma mulher de 33 
anos, com passagens policiais 
por vias de fato e maus tratos. 
Durante revista pessoal os po-

liciais encontraram com ela 14 
porções de cocaína e R$519 em 
notas trocadas.

Diante das evidências, a mu-
lher foi presa e encaminhada 
para a Delegacia de Polícia de 
Torres.

BM prende mulher por tráfico de 
drogas em Três Cachoeiras

êê

A Brigada Militar (BM) e a Polícia 
Militar de Santa Catarina prende-
ram um homem por roubo, na tarde 
desta terça-feira (7/11), durante a 
realização da Operação SULMaSSP, 

em Torres, no bairro Predial. Em 
ação rápida das forças policiais dos 
dois estados, um homem foi preso 
após assaltar uma farmácia na cida-
de de Passo de Torres/SC.

“Os policiais receberam informa-
ções sobre o roubo e, após identi-
ficar o autor do crime pelos vídeos 
de segurança do estabelecimento, 
realizaram buscas. Rapidamente 

capturaram o indivíduo próximo a 
ponte de divisa entre os estados”, 
ressalta a comunicação da BM.

Foi abordado e identificado um 
homem de 24 anos, com passagens 

policiais por roubo a pedestre, tráfi-
co e posse de drogas, furto simples, 
furto qualificado, entre outros, sen-
do o indivíduo reconhecido pela ví-
tima do assalto.

BM e PMSC prendem homem após assalto a uma farmácia no Passo de Torres
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Assinada ordem de serviço para revitalização e 
contenção das margens em parte da Avenida do Riacho

FONTE – Prefeitura de Torres

Na tarde de segunda-feira (6 de 
novembro), foi assinada pelo pre-
feito de Torres, Carlos Souza, or-
dem de serviço para a revitalização 
e contenção da Avenida do Riacho, 
trecho entre a Avenida Castelo 
Branco e o Rio Mampituba. O ato 
foi realizado em frente à sede da 
Câmara Municipal. “Além da con-
tenção estrutural das margens em 
toda a sua extensão e em ambos 
os lados serão construídas cinco 
travessias para veículos, ciclistas e 
pedestres, aterro, plantio de gra-
ma, iluminação e execução de meio 
fio entre a contenção e a via”, afir-
ma a Prefeitura de Torres. Entre os 
presentes, o promotor de Justiça 
de Torres, Márcio Roberto Silva de 
Carvalho, representando o Ministé-

rio Público. A verba para a execução 
da obra é proveniente do Ministé-
rio Público, somando-se a recurso 
próprio da Prefeitura.

Após a assinatura da ordem de 
serviço, o prefeito Carlos apresen-
tou o vídeo sobre o projeto da obra, 
antes da sessão plenária da Câmara 
Municipal. O objetivo maior da obra 
é realizar a construção de conten-
ção em trecho específico, localiza-
do na Avenida do Riacho e Mampi-
tuba, com extensão total de 625,50 
metros e área total de 16.888.50 
m². A verba proveniente do Minis-
tério Público é de R$ 4.569.072,15, 
o valor foi depositado no Fundo 
Municipal do Meio Ambiente e 
apreciado pelos membros do con-
selho (Commam). O recurso pró-
prio da Prefeitura é da ordem de R$ 
1.810.143,26. No total, o valor da 

execução é de R$6.379.215,42. 
A ordem de serviço foi assinada 

pelo prefeito Carlos, presidente da 
Câmara de Vereadores, vereador 
Rogério Evaldt Jacob, secretário 
de Planejamento e Participação 
Cidadã, Matheus Junges, promo-
tor Márcio e o representante da 
empresa vencedora da licitação, a 
Invicta Engenharia e Construções 
LTDA, Jorge Palombo. Na oportuni-
dade, o prefeito destacou a impor-
tância desta obra para toda a cida-
de, no que se refere a drenagem, 
pois deverá contribuir em muito 
para o escoamento da água da 
chuva. Disse que a comunidade do 
Centro e do Igra Norte lutou muito 
por este momento, que agora teve 
ordem de serviço assinada. O proje-
to foi elaborado pela da Secretaria 
Municipal de Planejamento e Par-

ticipação Cidadã e integra o pacote 
de obras do programa Transforma 
Torres. Participaram do ato de as-

sinatura os secretários municipais, 
vereadores torrenses, comunidade, 
assessores e imprensa.

Trecho incialmente contemplado será entre a Av. Castelo Branco e o Rio Mampituba. Verba para execução da obra é proveniente do Ministério 
Público, somando-se a recurso próprio da Prefeitura – com valor total orçado em R$ 6,37 milhões

Falaram sobre a importância da obra, 
além do prefeito, o promotor Márcio, o 
presidente da Câmara vereador Rogério 
e o secretário de Planejamento, Matheus 

Junges. Na oportunidade, o promotor 
Márcio explicou sobre o repasse do Mi-
nistério Público. Em julho de 2022, o pre-
feito Carlos esteve na Promotoria de Jus-

tiça de Torres do Ministério Público para 
receber o repasse de quase R$ 6 milhões 
oriundos de ação civil pública. O valor 
foi repassado para o município de Tor-

res, Dom Pedro de Alcântara, à Patrulha 
Ambiental da Brigada Militar (Patram) de 
Torres e para o Fundo para Reconstitui-
ção de Bens Lesados (FRBL). 

Os valores, aproximadamente R$ 9,2 
milhões somados, são provenientes de 
duas ações civis públicas ajuizadas pela 
Promotoria de Torres.

Repasse do Ministério Público

Cerca de 850 estudantes torrenses participaram de 
encontros pelo enfrentamento à violência contra mulher

Nos dias 06 e 07 de novem-
bro de 2023, o Centro de Refe-
rência da Mulher Pricila Selau, 
de Torres, realizou atividades 
com os estudantes do Instituto 
Estadual de Educação Marcílio 
Dias e a Escola Estadual de En-
sino Fundamental Prof Justino 
Alberto Tietboehl, envolvendo 
cerca de 850 alunos.

A secretária de Assistência 
Social e Direitos Humanos, Hel-
via Sanae Mano, pontuou que o 
encontro com os estudantes do 
Instituto Estadual de Educação 
Marcílio Dias teve trocas im-
portantes, mas foram os relatos 
emocionantes dos estudantes 
o ápice do encontro, provan-
do que a violência doméstica, 

além da mulher, atinge todos 
da família, inclusive os filhos da 
violência.

A atividade com a Escola Es-
tadual de Ensino Fundamental 
Prof Justino Alberto Tietboehl 
foi a visita dos estudantes ao 
CRM para conhecer o espaço fí-

sico. “A visita in loco é uma prá-
tica que apresentou eficaz no 
tocante à promoção do conheci-
mento, ultrapassando conceitos 
vistos durante as palestras ofer-
tadas pelo CRM, e mostrando a 
realidade por meio da visualiza-
ção física”.

O objetivo é aumentar mul-
tiplicadores, para que o serviço 
do CRM alcance mais mulheres 
que necessitam do serviço, além 
de debater sobre a violência do-
méstica e suas consequências, 
conscientizar os estudantes so-
bre os cinco tipos de violências 
e alertar sobre relacionamento 
tóxico, considerando que os últi-
mos dois feminicídios em Torres, 
são de jovens de 18 e 19 anos.

A pauta da mulher é tão rele-
vante e necessária que foi tema 
da redação, e a questão 59 da 
prova do Exame Nacional do 
Ensino Médio de 2023, abordou 
uma das cinco violências tipifica-

da pela Lei Maria da Penha.
A secretária Helvia agrade-

ceu ao prefeito Carlos Souza por 
oportunizar essas atividades e 
por acreditar no trabalho de 
prevenção para que se alcance 
uma sociedade menos violenta. 

Agradeceu também à equipe do 
CRM que se envolveu durantes 
esses dois dias de atividades. Pa-
rabenizou a iniciativa das orien-
tadoras Cinara Thon Langbehn e 
Raquel Fátima de Oliveira Garo-
chinski.

Debatendo o enfrentamento a violência contra mulher
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O Instituto Técnico Federal já teve 
anunciada como certa sua implanta-
ção em Torres no ano de 2013. À épo-
ca, o também governo Federal estava 
com o mesmo programa de imple-
mentação de escolas técnicas federais 
pelo Brasil. E Torres entrou no páreo 
para uma delas. 

Num determinado dia, uma verea-
dora também do PT anunciou em en-
trevista no rádio que a escola estava 
certa em Torres. Mas o burocrata do 
ministério da Educação que prome-
tera a vinda da escola deu pra trás 

ou “deram pra trás nele”... e a esco-
la técnica não veio, mesmo após ser 
anunciada. 

Na época vários vereadores de 
Torres participaram de um grupo que 
gestionava a vinda do estabelecimen-
to de ensino para a cidade. Inclusive 
vereadores da oposição  em Torres, 
quando o governo municipal também 
era do PT, o mesmo do governo fede-
ral.  Mas moralmente ficou para uma 
vereadora do PT a maior parte da vin-
culação da ideia da implementação da 
escola.  Era o tal do “Alinhamento das 
Estrelas” prometido pelo PT que esta-
va no poder na época no Brasil, no RS 
e em Torres (alinhamento total). 

Parece-me que o espaço da ex-es-
cola Cenecista no Morro do Farol es-
tava entre os mais cotados para que 

fosse feito o investimento para a Es-
cola. É que o prédio é de usufruto do 
município de Torres, mas foi original-
mente doado pelo governo estadual 
do RS para que lá funcionasse uma 
Escola Estadual em Torres, o atual co-
légio Marcílio Dias. Seria uma forma 
de Brasil, RS e Torres estarem juntos 
para a implementação de um estabe-

lecimento brasileiro, numa ideia tri-
partite.  E agora?

O prédio tá lá, abandonado aos 
drogados e a espíritos estranhos 
(almas penadas) localizados por lá. 
Quem sabe o Instituto possa ficar lá 
no Morro do Farol? Até as almas pe-
nadas iriam ajudar na empreitada. Ou 
não? 

DISPUTA DE LUGAR NA VITRINE 2

Tornou-se polêmica e palco de 
brigas ideológicas partidárias e cor-
porativas, a postura de um verea-
dor de Torres que ficou de costas 
para um secretário municipal quan-
do este apresentava as propostas 
de Torres para que o governo fe-
deral trouxesse para a cidade a tão 
desejada Escola Técnica Federal. 

Um grupo formado para traba-

lhar para a vinda da escola técnica 
para a cidade redigiu uma carta de 
repúdio ao vereador Moisés Trisch 
pelo seu ato de ficar de costas para 
a apresentação, alegando que foi 
um desrespeito do vereador à co-
missão. 

Já para defender o vereador 
petista, um grupo de professores 
da cidade (pessoas ligadas a Edu-

cação) também emitiu uma carta 
que também foi lida na sessão da 
Câmara de Vereadores de Torres. 
O grupo defende o vereador Moi-
sés sobre ataques que este estaria 
sofrendo na cidade, por conta do 
fatídico ato de ter ficado de costas 
para a apresentação.  

Na prática, parece que está ha-
vendo uma disputa de lugar na 

vitrine... Políticos de dois lados 
que têm rusgas a serem tratadas 
querem colocar seus nomes como 
protagonistas da implementação 
do tal de Instituto Federal em Tor-
res. E a questão saiu dos argumen-
tos técnicos sobre o equipamento 
e entrou em questões pessoais. 
Parece que mais uma vez pessoas 
querem se apropriar de coisas pú-

blicas como se delas fossem. O que 
é lamentável.

A população de Torres e do Bra-
sil não merecem que um debate 
sobre provimento de Educação 
profissional gratuita para o povo se 
torne uma briga sobre propriedade 
pessoal da empreitada. Só falta re-
querer registro no sistema de mar-
cas & patentes. 

DISPUTA DE LUGAR NA VITRINE

Interessante e importante 
a opção da Comissão Especial 
temática da Câmara de Torres 
quando decide que algumas de-
mandas feitas em audiências 
públicas do Plano Diretor foram 
transformadas em emendas. 
Mais interessante ainda é colo-
cá-las como demandas de demo-

cracia semidireta por conta de 
colocar as matérias em emendas, 
mesmo onde os próprios verea-
dores membros da comissão pos-
sam não concordar e até possam 
votar contra a própria matéria 
colocada por eles no Plano Dire-
tor.

Somos uma democracia RE-

PRESENTATIVA. Nela o povo tem 
o direito de VOTAR nos políticos 
que fazem ou aprovam as leis da 
cidade, dos Estados e da nação.   
Mas também está constituído em 
nossa carta maior que as pessoas 
têm o direito de dar suas opiniões 
sobre temas estruturais que irão 
a votação, como é o caso da Re-

visão do Plano Diretor de Torres. 
E as audiências públicas obrigató-
rias são uma das portas abertas 
pela lei para este exercício.

Concordo com o vereador Gimi 
que defendeu o dever MORAL 
da Casa Legislativa em produzir 
emendas para serem debatidas, 
mesmo que estas sejam deman-

dadas por moradores às vezes in-
cautos e que não conhecem bem 
a realidade. Trata-se da forma 
da população buscar justamente 
conhecer esta realidade ao par-
ticipar do tema, mesmo que as 
emendas sejam rejeitadas, pois 
rejeitar faz parte do jogo da de-
mocracia. 

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

VOZ DO POVO

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2

OPINIÃO

Uma das emendas apresentadas 
pela mesma comissão da Câmara me 
chamou a atenção. Ela tirou a proibi-
ção de estabelecimentos de lazer e 
entretenimento, de Saúde e de Edu-
cação de parte da Zona 9 da Praia 
Grande. Ou seja, alguém foi a Câmara 

e pediu para que a comissão emen-
dasse esta parte do Plano Diretor para 
então PERMITIR que possa haver este 
tipo de atividade na Zona 9. Mas se 
não for aprovada esta emenda, parte 
da zona 9 NÃO poderá ter os estabele-
cimentos comerciais citados acima...  

Minha opinião sobre a proibição 
destas atividades naquela zona é que 
ela vai contra o que culturalmente 
aconteceu por lá. Trata-se da beira 
do Rio Mampitupa, local onde a cida-
de acabou culturalmente convivendo 
com várias atividades de entreteni-

mento como bares, casas noturnas e 
restaurantes. Inclusive a Rota Gastro-
nômica está sofrendo uma reforma 
da municipalidade, o que consagra o 
lugar como área de entretenimento. 

Na prática, a maioria dos morado-
res da região construíram suas casas 

em um bairro que já estava se carac-
terizando como zona de atividades de 
entretenimento. Portanto, acho injus-
to para o conceito turístico da cidade 
deixar de permitir estas atividades no 
local. Sou a favor da emenda que reti-
ra esta proibição. 

DETALHES OU IDEOLOGIAS?
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Na classificação geral, com-
putando os pontos de todas 
as modalidades, em primeiro 
lugar ficou a Escola Estadual 
de Ensino Médio José Quartie-
ro (553 pontos), em segundo 
lugar, o Instituto Estadual de 
Educação Marcílio Dias (420 
pontos), em terceiro lugar, a 
Escola Municipal Fundamental 
Alcino Pedro Rodrigues (410 
pontos), em quarto lugar, a 
Escola Municipal Fudamental 
Professor Manoel Oliveira Car-
neiro (250 pontos) e em quin-
to lugar, a escpla Estadual de 
Ensino Fundamental Manoel 
João Machado (233 pontos).

No evento também foram 
entregues premiações indivi-
duais por modalidade. Esta-
vam presentes na cerimônia, 
a professora Daiane Medeiros, 
diretora pedagógica interina, 
representando o secretário 
municipal de Educação, Alceu 
de Matos Scheffer, o profes-
sor homenageado do ano de 
2023, professor Hernando 
Monteiro, o professor Darlei 
Comin, coordenador da orga-
nização dos Jogos Escolares 
de Torres 2023, diretores e 
professores, além do público 
em geral que veio prestigiar a 
premiação.

Foram premiadas as 
Escolas Campeãs por 
modalidade. São estas:
TÊNIS DE MESA-Escola 
José Quatiero
XADREZ- Escola José 
Quatiero
ATLETISMO- Escola 
José Quatiero
FUTSAL- Escola 
Marcilio Dias
VOLEIBOL- Escola 
Alcino Pedro Rodrigues
BASQUETE- Escola 
Alcino Pedro Rodrigues
HANDEBOL- Escola 
Professor Manoel 
Oliveira Carneiro

Cerimônia de encerramento marcou premiação 
dos Jogos Escolares de Torres 2023

Ocorreu na manhã desta 
quinta-feira, 9 de novembro, 
a cerimônia de encerramen-
to dos Jogos Escolares de 
Torres – JET 2023, na sede da 
Secretaria Municipal de Edu-
cação. O evento foi uma rea-

lização da Prefeitura, através 
da Secretaria de Educação, 
apoio da Ulbra/Torres, das 
Escolas Municipais e Estadu-
ais do município e do corpo 
docente destas escolas. O 
objetivo dos jogos foi de pro-

mover, através da prática 
esportiva, a integração e o 
intercâmbio entre os alu-
nos das Unidades Escolares 
da rede de ensino funda-
mental em todo o municí-
pio de Torres.

O evento foi uma realização da Prefeitura, através da Secretaria de Educação, apoio da Ulbra/Torres, das Escolas Municipais e Estaduais 
do município e do corpo docente destas escolas. A Escola José Quartiero venceu na classificação geral

Escola José Quartiero campeã geral

Neste próximo sábado tem Feira de Artesanato e Agricultura Familiar
No sábado, 11 de novembro, 

tem mais uma edição da Feira de 
Artesanato e Agricultura Familiar 
de Torres, das 9h às 17h. A inicia-
tiva funciona ao ar livre, no tra-

dicional espaço próximo da Casa 
da Terra e Artesanato (na Ave-
nida Barão do Rio Branco com a 
rua General Osório). Participam 
artesãos e produtores de todos 

os segmentos, certificados com o 
selo “Feito em Torres”.

O objetivo é fomentar a pro-
dução local, valorizando a identi-
dade turística do município. A re-

alização é da Prefeitura, através 
da Secretaria do Trabalho, Indús-
tria e Comércio, em parceria com 
a Secretaria de Desenvolvimento 
Rural e Pesca. Além desta edição, 

vai ocorrer outra em novembro, 
no dia 25. Em dezembro, a Feira 
vai acontecer no dia 9 e ainda 
uma edição especial entre os dias 
21 e 23.

Finalizado Curso gratuito 
de Inclusão Digital em Torres

Na terça-feira, dia 7 de 
novembro, foi concluído em 
Torres o curso profissiona-
lizante de Inclusão Digital, 
ministrado pelo instrutor 
Érlon Benelli. A oferta dos 
cursos profissionalizantes 
resulta de uma parceria da 
Prefeitura Municipal de Tor-
res, por meio da Secretaria 
de Assistência Social e Di-
reitos Humanos, e o Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Rural (Senar-RS), através do 
Sindicato dos Trabalhado-
res Rurais de Torres. Tem o 
intuito de qualificar as pes-
soas a população em geral 
para o mercado de trabalho.

O curso contou com cinco 
participantes. Por se tratar 

de iniciação, as turmas são 
formadas por um número 
menor de alunos que apren-
deram sobre: o que é a In-
ternet, conhecendo e na-
vegando em canais, portal 
de educação à distância do 
SENAR, conhecendo os apli-
cativos do Microsoft Office, 
entre outras ações.

Esteve presente no en-
cerramento a secretária da 
Pasta, Helvia Sanae Mano, 
o ex-secretário e atual ve-
reador Fábio da Rosa. Para 
a secretária, promover e 
incentivar cursos e capacita-
ções, são formas eficazes de 
dar oportunidade e mudar a 
perspectiva das pessoas. Ela 
agradeceu ao ex-secretário 

Fábio da Rosa pelo seu em-
penho enquanto gestor e, 
expressou seu entusiasmo 
em dar continuidade nos 
projetos e ações da Secre-
taria.

Para fechar o calendário 

dos cursos de 2023, esta se-
mana está ocorrendo o cur-
so de tortas e docinhos e, 
nos dias 7 e 8 de dezembro 
uma segunda turma fará 
este mesmo curso, devido à 
grande procura.

Curso integra série promovida pela Sec. de Assistência Social torrense e o Senar-RS, por 
meio do Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Torres
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Gripe Aviária é pauta nas escolas de Torres até final de novembro 
pelo Projeto Primeiros Socorros

A Secretaria Municipal do Meio Am-
biente e Urbanismo e a da Educação 
uniram esforços na difusão do conheci-
mento sobre a Gripe Aviária. Até o final 
de novembro todas as escolas situadas 
em Torres, serão visitadas pelos inte-
grantes do Projeto Primeiros Socorros 
na Escolas – Salvando Vidas Resga-
tando Almas, da Secretaria de Educa-
ção divulgando informações ligadas 
a Gripe Aviária no Rio Grande do Sul, 
especialmente em Torres. Nesta quin-
ta-feira, 9 de novembro, os estudantes 
estiveram na Escola Municipal Mampi-
tuba e amanhã visitarão a Escola Fun-
damental Manoel Ferreira  Porto.

O cronograma de ações foi monta-
do pela Diretoria de Desenvolvimento 
Sustentável da SMAURB, junto com a 

coordenadora do Projeto Primeiros So-
corros na Escolas e visa conscientizar 
os alunos de todas as escolas, munici-
pais, estaduais e particulares. O meio 
educacional por meio dos professores 
e alunos é uma ferramenta de funda-
mental importância neste momento. 
Além dos ensinamentos prestados di-
retamente aos alunos, sabe-se que os 
mesmos são agentes multiplicadores 
em seus meios de convívio familiar, o 
que potencializa o enfrentamento da 
gripe aviária, gerando maior proteção 
a todos.

Já foram visitadas as escolas Alcino 
Pedro Rodrigues, Manoel Oliveira Car-
neiro, Nossa Senhora Aparecida, Nossa 
Senhora da Glória e São Judas,

A gripe aviária é gerada por um vírus 

(H5N1) e trata-se de uma doença alta-
mente transmissível e letal que atinge 
aves e mamíferos. Para os humanos o 
índice de contágio é baixo, mas é ne-
cessário cuidados para evitar a propa-
gação do vírus. Os animais atingidos 
pelo vírus encontrados vivos apresen-
tam em geral os seguintes sintomas: 
descoordenação motora, incapacidade 
de levantar, tremores, convulsões e di-
ficuldades respiratórias. Caso encontre 
animais silvestres, marinhos ou terres-
tres vivos com os sintomas menciona-
dos ou mortos em grande quantidade 
acione o Serviço Veterinário Oficial de 
seu Estado. Não toque nos animais e 
se possível isole a área. Evite levar seus 
PETS para as praias. (FONTE – Prefeitu-
ra de Torres)

Com a proximidade da temporada de verão, Prefeitura reforça a operação de limpeza nas Praias do Sul de Torres
A Prefeitura de Torres iniciou 

nessa última segunda-feira, 
6 de novembro, uma grande 
operação de limpeza nas Praias 

do Sul para a abertura da tem-
porada de verão. A Secretaria 

de Obras e Serviços Públicos 
já começou com o reforço dos 
trabalhos na Praia Itapeva. A 
operação vai acontecer em 
todas as praias, até chegar na 
praia Paraíso, a última do mu-
nicípio.

Conforme o secretário Mau-
ro Dias, nesta atenção especial 
da equipe da Secretaria, que irá 
da praia Itapeva em direção à 
praia Paraíso, “as ruas recebe-
rão serviço de roçada, capina, 
recolhimento de lixo e pintura 
de meios-fios. Patrola, retro-
escavadeira e caminhão estão 
sendo utilizados nesta ação. 

Esta operação começou com 
uma limpeza geral, com aten-
ção especial ao canteiro central 
que recebeu capina, recolhi-
mento de entulhos, pintura de 
meio-fio, entre outras melho-
rias. Também será revisada a 
iluminação pública das praias”.

A operação nas praias do Sul 
não deverá prejudicar a atua-
ção da Secretaria nos outros 
bairros da cidade. De acordo 
com o secretário, é recomen-
dação do prefeito Carlos Sou-
za oferecer uma cidade limpa 
e agradável para moradores e 
visitantes.

Laboratório de Esgoto da Corsan no Litoral tem certificado de qualidade renovado
  Laboratório Regional de 

Esgoto (Decer) da Corsan no 
Litoral, que avalia as condições 
das estações de tratamento do 
esgotamento sanitário para 
atender às exigências das li-
cenças de operação, teve a 
certificação ISO 17025 man-
tida. O reconhecimento é fei-
to pela Associação Rede de 
Metrologia e Ensaios do Rio 
Grande do Sul. A renovação, 
até dezembro de 2024, revela 
a confiabilidade das análises 
e a eficiência das estações de 

tratamento de esgoto.
Foram levados em conside-

ração os ensaios físico-quími-
cos e microbiológicos realiza-
dos, a amostragem e o sistema 
de gestão de qualidade. Com 
a certificação mantida, ficam 
atestados a excelência técnica 
e dos resultados alcançados 
pelo laboratório.

“Essa certificação demons-
tra o comprometimento do 
trabalho realizado, buscando 
sempre a melhor qualidade 

nos serviços prestados aos 
nossos clientes”, afirma o su-
perintendente adjunto da Cor-
san no Litoral, Rildo Peres.

A assessoria da Corsan afir-
ma que a empresa segue fazen-
do investimentos importantes 
na região, principalmente nas 
estações de tratamento de 
esgoto e de água. “Somen-
te nos primeiros 100 dias de 
operação da Corsan com ges-
tão da Aegea, completados 
no último dia 16 de outubro, 
a Companhia aplicou cerca de 

R$ 2,9 milhões em melhorias 
de infraestruturas de serviços 

e na operação delas”. (Texto: 
Ascom Corsan Litoral)

Aposta de Passo de Torres acerta cinco das seis dezenas 
da Mega-Sena e ganha prêmio de R$ 28,8 mil

Uma aposta de Passo de Tor-
res, município do Sul de Santa 
Catarina, acertou cinco das seis 
dezenas da Mega-Sena e ga-
nhou R$ 28.805,98. O sorteio 
foi realizado na noite desse 
sábado, dia 4, e ninguém acer-
tou os seis números. O prêmio 

principal que era de mais de R$ 
3,5 milhões agora está estima-
do em R$ 9 milhões.

As dezenas sorteadas foram 
13 – 23 – 26 – 29 – 45 – 59. 
Além da aposta de Passo de 
Torres, outros 75 bilhetes mar-
caram a Quina. Na Quadra fo-

ram 4.089 apostadas vencedo-
ras, que receberão um prêmio 
de R$ 764,85.

O prêmio acumulado foi 
a R$ 10 milhões no próximo 
sorteio da Megasena, que foi 
realizado na noite desta quin-
ta-feira (9).
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O Merchandising é uma ferramenta de marketing em que as técnicas 
dele fornecem informações sobre os produtos disponíveis no ponto de 
venda. O objetivo é que a mercadoria tenha rotatividade evitando ficar 
paradas em um tempo prolongado no estoque, essas ações visam moti-
var e influenciar as decisões de compra dos consumidores.

 Objetivos principais: Vender mais e melhor: uma boa apresentação 
tem poder de valorizar os produtos, transformando a compra não apenas 
necessária, mas também prazerosa. 

Vantagens dessa promoção: 
Ampliar o número de consumidores: conseguir, de maneira perma-

nente, aumentar o número de clientes, oferecendo sempre novidades e 
novos desejos. 

Definir o uso do produto: pela capacidade Econômica, proporcionar 
redução de custos no ponto de venda. 

O Merchan pode ser realizado de várias maneiras, como exposição 
promocional: é quando o produto é comercializado fora da sua exposição 
habitual (gondolas, prateleiras...), ou seja, de uma forma diferenciada, 
chamando atenção pela visualização e arrumação. Esse conjunto de téc-
nicas é importante, pois desenvolve e apresenta ao público uma iden-
tidade empresarial e uma marca única e diferenciada da concorrência. 

Existe o Merchandising Televisivo, que são anúncios de produtos, ser-
viços ou empresas feitas em filmes, novelas, auditórios, entre outros. 
Pode ser aplicado direta ou indiretamente. Os anunciantes podem falar 
explicitamente do produto, como uma empresa anunciando seu produto 

Por Kamilly Espangne Ferreira e Carina Paz Mengue 
(acadêmicas do Curso de Administração - Ulbra Torres)

conversa com profissionais

Visual merchandising 

ULBRA e você
em um programa de TV, ou quando um ator de novela toma refrigerante 
da Marca X, ele não fala diretamente do produto, mas o produto está ali 
para todos ver. 

O merchandising se baseia em cinco conceitos centrais: 
•O produto: é o foco das ações de merchandising. Todas as ações e 

planejamentos são voltados para a relação do shopper com ele.
•O lugar: aqui é onde são analisados os melhores locais para as ações 

no PDV;
•O momento: nessa parte do estudo são analisadas as oportunidades 

de promoções sazonais, por exemplo: em épocas frias os produtos como 
chocolate e vinho possuem maior aceitação, assim como em épocas mais 
quentes, produtos gelados como sorvetes possuem maior saída;

•A quantidade: muito importante no PDV, essa análise é feita para que 
não haja a falta de produtos em estoque, ou o excesso de produtos sem 
rotatividade;

•E o preço: com certeza, esse é o ponto central da estratégia, é impor-
tante que o preço seja atrativo para seu público-alvo e se encaixe com o 
poder aquisitivo deles. 

A importância do merchandising do ponto de venda, e o que podemos 
esperar de ações que utilizem o merchandising no PDV:

 O processo de fidelização do cliente começa com a comunicação vi-
sual. É através da experiência visual que você conseguirá fortalecer sua 
marca, garantindo que seu público-alvo o conheça, e lembre das quali-
dades oferecidas por sua marca. Daí a importância de ter o produto em 
locais estratégicos dentro do PDV, e a importância de ações que chamem 
a atenção a esse produto em meio a tantos outros que estão disponíveis 
nos pontos de vendas.

 Com algumas das técnicas de merchandising podem impulsionar as 
suas vendas, como: 

- Aplicar o visual merchandising;
- Fazer ações de marketing no PDV;
- Sinalizar as promoções;
- Utilizar o marketing sensorial;
- Aproveitar a sazonalidade;
- Investir nas datas comemorativas;
- Usar a tecnologia.
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Com o fim do inverno e a proximida-
de com o verão, o número de aciden-
tes com animais peçonhentos costuma 
aumentar. Para tanto, a Vigilância Am-
biental alerta a população para manter 
os terrenos limpos e evitar o acúmulo 
de entulhos.

O diretor de Vigilância em Saúde, 
biólogo Lasier França, reiterou que a 

tendência doravante é da proliferação 
acentuada dos animais peçonhentos, 
especialmente de escorpiões, tatura-
nas, cobras, aranhas e outros – e que 
as pessoas precisam estar alertas a lim-
peza dos lotes.

Segundo ele, os escorpiões se escon-
dem e procriam principalmente nas so-
bras de construções (restos de tijolos, 

telhas e madeiras) e se alimentam prin-
cipalmente de baratas e de grilos.

De acordo com Lasier, a espécie mais 
comum de escorpiões na região é o es-
corpião preto. “Não é o mais perigoso, 
mas a picada costuma trazer proble-
mas principalmente para crianças, ido-
sos ou pessoas com comorbidades” 
comentou.

Vigilância Ambiental de Torres alerta para 
cuidados com animais peçonhentos

Escorpião preto é espécie comum em nossa região 
(Foto de formulário PxHere)

O Estado tem hoje quatro focos 
de influenza em aberto, registrados 
nos municípios de Rio Grande, Santa 
Vitória do Palmar e Torres (em ma-
míferos aquáticos) e em São José do 
Norte (em ave silvestre). Outro foco 
foi detectado, em maio, na Reserva 
do Taim, também em aves silvestres, 

o qual foi encerrado após as análises 
das coletas de evidências epidemio-
lógicas terem sido negativas.

O protocolo adotado pelo Minis-
tério da Agricultura e Pecuária indica 
que, quando uma espécie apresenta 
laudo positivo para a gripe aviária, 
animais da mesma espécie encon-

trados doentes ou mortos devem 
ser tratados como casos positivos 
da enfermidade, sem necessidade 
de coleta de amostras e exame diag-
nóstico.

Até o momento, as seguintes es-
pécies apresentaram laudo positivo 
para a gripe aviária em território 

gaúcho: cisne-de-pescoço-preto, 
trinta-réis-real, lobo-marinho e 
leão-marinho. “Foram contabiliza-
dos 670 mamíferos aquáticos (le-
ões-marinhos e lobos-marinhos) 
mortos devido à influenza aviária”, 
afirma o Governo do RS. Apenas 
em Mostardas, já foram encontra-

dos 88 animais mortos, conforme a 
prefeitura local. Em Santa Vitória do 
Palmar (Litoral Sul do RS), principal 
foco da gripe aviária em lobos e le-
ões marinhos, já haviam sido enter-
rados 164 animais até 21 de outubro 
(conforme reportagem da Folha de 
São Paulo)

Contabilizados 670 mamíferos aquáticos mortos 
pela influenza aviária no litoral gaúcho

O vice-governador do RS, Ga-
briel Souza recebeu na tarde desta 
terça-feira (7/11) prefeitos e se-
cretários de municípios do Litoral 
gaúcho para debater medidas e 
orientações a respeito da gripe avi-
ária. A iniciativa tem como foco a 
atuação diante dos casos da doen-
ça e da mortalidade de mamíferos 
aquáticos.

Representantes de Imbé, Ta-
vares, Mostardas, Terra de Areia, 
Osório, Xangri-lá, Arroio do Sal, 
Torres, Balneário Pinhal, Palmares 
do Sul e Rio Grande participaram 
do encontro, que teve também a 
presença de equipes da Casa Civil e 
das secretarias da Agricultura, Pe-
cuária, Produção Sustentável e Ir-
rigação (Seapi), do Meio Ambiente 
e Infraestrutura (Sema), da Saúde 
(SES) e de Comunicação (Secom).

“O governo do Estado está em 
alerta, comunicando ações de pre-
venção e de controle dos casos re-
gistrados no litoral gaúcho. Nosso 
principal objetivo é, em conjunto, 

orientar a população corretamen-
te e reduzir a disseminação da 
doença, especialmente neste perí-
odo em que nos aproximamos da 
temporada de veraneio e de alta 
ocupação das praias”, explicou o 
vice-governador na abertura da 
reunião.

Segundo relatos dos gestores 
municipais tem sido observada 
uma progressiva queda no número 
de mamíferos encontrados mortos 
na beira-mar, que pode ter relação 
com a tendência de migração dos 
animais, conforme explicou o titu-
lar adjunto da Sema, Marcelo Rosa.

O diretor adjunto do Depar-
tamento de Vigilância e Defesa 
Sanitária Animal da Seapi, Fran-
cisco Lopes, relatou que o Serviço 
Veterinário Oficial tem atendido 
todas as notificações e publicou a 
Nota Técnica 10/2023, com orien-
tações para a população em geral 
e medidas de biossegurança, como 
sequência de colocação e retirada 
de equipamentos, recolhimento e 

destinação de carcaças e desinfec-
ção.

“Além disso, estamos disponibi-

lizando equipamentos de proteção 
individual e materiais de desinfec-
ção das máquinas para os servido-

res municipais que estão atuando 
no enterro dos animais”, acrescen-
tou Lopes.

Governo do Estado se reuniu com prefeitos do Litoral para debater orientações sobre a gripe aviária

Enterro de animal marinho em Mostardas (FOTO – ICMBio Parque Nacional da Lagoa do Peixe)

670 mamíferos aquáticos mortos pela influenza aviária

Um esforço de ações multidis-
ciplinares vem sendo coordenado 
pela Seapi com a SES, a Sema, a 
Secretaria da Segurança Pública e 
a Casa Civil. O objetivo é organizar 
as estratégias de vigilância da gripe 

aviária no Litoral do Estado, onde os 
casos têm se concentrado, e evitar a 
disseminação do vírus.

Em Torres, nesta segunda-feira 
(06/11) a equipe do REVIS Ilha dos 
Lobos realizou a instalação de pla-

cas na orla. Estas placas contém in-
formações e alertas sobre a Gripe 
aviária e o número dos responsáveis 
para ligar em caso de ocorrência de 
animais com suspeita de contamina-
ção.

Ações multidisciplinares

Placas informativas instaladas em Torres

- Não se aproximar ou tentar socorrer animais feridos ou 
doentes;
- Não se aproximar de animais mortos;
- Evitar circular com cães, gatos ou outros animais domésti-
cos na beira da praia.
- Ao encontrar animais mortos ou doentes nas praias, notifi-
car as autoridades locais ou os órgãos do Estado pelo What-
sApp: Seapi - (51) 98445-2033 e Sema - (51) 98593-1288.

-Os órgãos também alertam que não há risco no consumo 
de alimentos cozidos ou industrializados derivados de ovos 
e aves. Além disso, não há registro, no Estado, de influenza 
aviária em granjas avícolas nem em criações de aves para 
subsistência.

Texto: Com Ascom GVG, Ascom Seapi, 
Litoral Na Rede e Folha SP

Recomendações
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Ver. Rogério Evaldt Jacob (PP), vice-pre-
sidência do Ver. Igor Beretta (MDB), secretaria dos vereadores 
João Alexandre Negrini de Oliveira e Ver. Rafael da Silveira 
Elias (PSDB), a Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 
35a Sessão Plenária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 
18ª Legislatura, às 16h, no dia 06 de novembro de 2023. Pre-
sentes ainda, Vera. Carla Rodrigues Daitx (PP), Ver. Cláudio da 
Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura 
(MDB), Ver. Fábio da Rosa (PP), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (PP), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), Ver. Moisés Trisch 
(PT), Ver. Vilmar dos Santos Rocha (União Brasil) e Ver. Silvano 
Gesiel Carvalho Borja (PDT).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 93, de 01 de novembro de 2023, do Poder Executivo, 
que convida para participar do Dia D Brincar, no dia 11 de no-
vembro de 2023.
Moção de Repúdio, do Núcleo Executivo da Comissão de Mo-
bilização Pró-IF Torres, à atitude do Vereador Moisés Trisch du-
rante Audiência Pública.
Edital nº 29/2023, deste Legislativo, comunicando a realização 
de Audiência Pública no dia 16 de novembro de 2023, às 14 ho-
ras, no Plenário da Câmara Municipal de Torres, para a discussão 
do Projeto de Lei nº 55/2023, de autoria do Poder Executivo, que 
estima e receita e fixa a despesa do Município de Torres para o 
Exercício Financeiro de 2024 - LOA.
Nota de Apoio e Solidariedade, do Centro dos Professores Mu-
nicipais de Torres - CEPEMTO, demonstrando solidariedade ao 
Ver. Moisés Trisch, por sofrer manifestações de contrariedade.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda Aditiva nº 74/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor 
Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano 
do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 75/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 76/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 77/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao arti-
go 25, Inciso II do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes 
de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 78/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor 
Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano 
do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 79/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 80/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 81/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 82/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, do Poder Executivo, que dispõe 
sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as Diretrizes de 
desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 83/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao arti-
go 31, Inciso V do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes 
de desenvolvimento urbano do Município de Torres.

Emenda Modificativa nº 84/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao arti-
go 25, Inciso II do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes 
de desenvolvimento urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 85/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto de 
Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor 
Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano 
do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 86/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
01 - 2º Distrito - São João Alta, do Projeto de Lei Complementar 
n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 87/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
01 - 4° Distrito - Praias do Sul, do Projeto de Lei Complementar 
n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.  
Emenda Supressiva nº 88/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
02 - 2° Distrito - São João Baixa, do Projeto de Lei Complemen-
tar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e es-
tabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município 
de Torres.
Emenda Supressiva nº 89/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
02 - 4° Distrito - Praias do Sul, do Projeto de Lei Complementar 
n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 90/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
03 - 1° Distrito - Lagoa do Violão, do Projeto de Lei Comple-
mentar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Muni-
cípio de Torres.
Emenda Supressiva nº 91/2023, da Comissão Especial (Proje-
to de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, 
Zona 22 - 3° Distrito - Corredor BR 101 Oeste, do Projeto de 
Lei Complementar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor 
Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano 
do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 92/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
23 - 3° Distrito - BR 101 Baixa, do Projeto de Lei Complementar 
n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 93/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
25 - 1° Distrito - Guarita II, do Projeto de Lei Complementar 
n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 94/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
CO 1 - 1° Distrito - Estrada do Mar, do Projeto de Lei Comple-
mentar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Muni-
cípio de Torres.
Emenda Supressiva nº 95/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
CO 1 - 2° Distrito - BR 101, do Projeto de Lei Complementar 
n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 96/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
15 - 1° Distrito - Igra Sul, do Projeto de Lei Complementar n° 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabe-
lece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 97/2023, da Comissão Especial (Projeto 

de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
16 - 1° Distrito - Engenho Velho, do Projeto de Lei Complemen-
tar n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e 
estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Municí-
pio de Torres.
Emenda Supressiva nº 98/2023, da Comissão Especial (Proje-
to de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, 
Zona 17 - 1° Distrito - Salinas, do Projeto de Lei Complementar 
n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.  
Emenda Supressiva nº 99/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
20 - 3° Distrito - São Braz e Campo Bonito, do Projeto de Lei 
Complementar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Mu-
nicipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.  
Emenda Supressiva nº 100/2023, da Comissão Especial (Proje-
to de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, 
Zona 21 - 3° Distrito - Corredor BR 101 Leste, do Projeto de 
Lei Complementar n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor 
Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano 
do Município de Torres.
Emenda Supressiva nº 101/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
04 - 1° Distrito - Praia da Cal, do Projeto de Lei Complementar 
n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 102/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
07 - 1° Distrito - Centro Tradicional, do Projeto de Lei Comple-
mentar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Muni-
cípio de Torres.
Emenda Supressiva nº 103/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
08 - 1° Distrito - Praia Grande Orla, do Projeto de Lei Comple-
mentar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Muni-
cípio de Torres.
Emenda Supressiva nº 104/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
09 - 1° Distrito - Praia Grande, do Projeto de Lei Complementar 
n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e esta-
belece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
Torres.
Emenda Supressiva nº 105/2023, da Comissão Especial (Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo III, Zona 
Rural - 1°, 2°, 3° e 4° Distrito - Rural, do Projeto de Lei Comple-
mentar n° 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal 
e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Muni-
cípio de Torres.
Emenda Aditiva nº 106/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Di-
retor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento 
urbano do Município de Torres.
Emenda Aditiva nº 107/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao Projeto 
de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Di-
retor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento 
urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 108/2023, do Ver. Moisés Trisch, ao 
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 109/2023, da Comissão Especial (Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023), aos artigos 45 e 51, §3º, 
do Projeto de Lei Complementar n°10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvol-
vimento urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 110/2023, da Comissão Especial (Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023), ao Quadro I, Anexo 
III, Zona 25 - 1º Distrito, do Projeto de Lei Complementar n° 
10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabe-
lece as diretrizes de desenvolvimento urbano do Município de 
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Torres.
Emenda Supressiva nº 111/2023, da Comissão Especial (Proje-
to de Lei Complementar nº 10/2023), ao Projeto de Lei Com-
plementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Muni-
cipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 112/2023, da Comissão Especial (Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023), ao artigo 104, do Proje-
to de Lei Complementar n°10/2023, que dispõe sobre o Plano 
Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimen-
to urbano do Município de Torres.
Emenda Modificativa nº 113/2023, da Comissão Especial (Pro-
jeto de Lei Complementar nº 10/2023), ao Projeto de Lei Com-
plementar nº 10/2023, que dispõe sobre o Plano Diretor Muni-
cipal e estabelece as diretrizes de desenvolvimento urbano do 
Município de Torres.

PROJETOS - 1ª SESSÃO
Projeto de Resolução nº 06/2023, da Mesa Diretora, que insti-
tui o Código de Ética e Decoro Parlamentar da Câmara Munici-
pal de Torres, estabelece normas disciplinares e procedimentais 
e dá outras providências.
Projeto de Lei nº 59/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na vigente 
Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 60/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na Vigente 
Lei Orçamentária.
Projeto de Lei nº 61/2023, do Poder Executivo, que autoriza o 
Poder Executivo a abrir Crédito Adicional Especial na Vigente 
Lei Orçamentária.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Resolução nº 05/2023, dos vereadores Carla Rodri-
gues Daitx, Cláudio da Silva de Freitas, Dilson Mauro Jardim 
Boaventura, Fábio da Rosa, Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, 
Igor Beretta, Jacó Miguel Zeferino, João Alexandre Negrini de 
Oliveira, Moisés Trisch, Rafael Silveira, Silvano Gesiel Carva-
lho Borja e Vilmar dos Santos Rocha, que acrescenta parágrafo 
7º ao art. 117 do Regimento Interno da Câmara Municipal de 
Torres.
Projeto de Lei Complementar nº 12/2023, da Mesa Diretora, 
que altera dispositivos da Lei Complementar nº 68, de 03 de 
fevereiro de 2016, que dispõe sobre o Plano de Cargos e Car-
reira dos Servidores da Câmara Municipal de Torres e dá outras 
providências.
Projeto de Lei nº 57/2023, do Poder Executivo, que dispõe so-
bra a criação do Centro Municipal Multidisciplinar de Atendi-
mento Educacional - CEMMAE e outras disposições.
Projeto de Lei nº 58/2023, do Poder Executivo, que acrescenta 
o inciso V, no art. 8° da Lei n° 5.328, de 28 de dezembro de 
2022, que Estima a Receita e Fixa a Despesa do Município de 
Torres para o Exercício Financeiro de 2023.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 289/2023, dos vereadores Igor Beretta, Cláudio da Silva de 
Freitas e Dilson Mauro Jardim Boaventura, que requerem auto-
rização para viajar a Brasília nos dias 07, 08 e 09 de novembro 
de 2023, a fim de cumprir agenda no Congresso Nacional, para 
encaminhamento de emendas parlamentares.
Nº 290/2023, da Comissão Especial, que requer a retirada da 
ordem do dia do Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, de 
autoria do Poder Executivo, que estabelece as diretrizes de de-
senvolvimento urbano do Município de Torres.
Nº 291/2023, da Comissão Especial, que requer a inclusão 
das emendas 109, 110, 111, 112 e 113/2023 do Projeto de Lei 
Complementar nº 10/2023, de autoria do Poder Executivo, que 
dispõe sobre o Plano Diretor Municipal e estabelece as diretri-
zes de desenvolvimento urbano do Município de Torres, para 
leitura na pauta da 35ª Sessão Ordinária do 3º período de 2023.
Nº 292/2023, do Ver. Rafael Silveira, Rogério Evaldt Jacob, 
Silvano Gesiel Carvalho Borja e João Alexandre Negrini de 
Oliveira, que requer autorização para participar de curso Pri-
meiras Providências para o Encerramento do Exercício 2023, a 
realizar-se nos dias 07, 08, 09 e 10 de novembro de 2023, em 
Porto Alegre/RS.
Nº 293/2023, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que re-
quer a realização de Sessão Solene para saudar os 45 anos de 
OAB/Torres e homenagear o 1º Delegado Doutor Ary de Al-

meida Matos (in memorian).
Nº 294/2023, do Ver. Moisés Trisch, que requer o encaminha-
mento de Moção de Congratulações aos jovens Lucca Salgado 
e Gabriel Grossmann, pela vitória no Campeonato Brasileiro 
de Bech Tenis, que ocorreu em Recife no dia 01 e 02 de no-
vembro.
Nº 295/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que requer auto-
rização para viajar a Brasília nos dias 21, 22 e 23 de novembro 
de 2023, a fim de cumprir agenda no Congresso Nacional, na 
busca de emendas parlamentares.
Nº 296/2023, do Ver. Fábio da Rosa, que requer autorização 
para viajar a Brasília nos dias 21, 22 e 23 de novembro de 
2023, a fim de cumprir agenda no Congresso Nacional, em 
visita ao Ministério da Educação e Ministério de Desenvolvi-
mento Regional.
Nº 297/2023, do Ver. Igor Beretta, que requer a inclusão na or-
dem do dia dos Projetos de Decretos Legislativos números 13, 
14, 15 e 17/2023, e dos Projetos de Leis números 52 e 53/2023.

INDICAÇÕES
Nº 287/2023, do Ver. Rafael Silveira, que indica a CEEE – 
Equatorial, que faça a substituição dos postes localizados na 
rua Kalil Sehbe próximo ao nº 622.
Nº 288/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Poder Execu-
tivo a instalação de poste com luminária na Travessa Godinho, 
bairro São Jorge.
Nº 289/2023, do Ver. Igor Beretta, que indica ao Gestor da Cor-
san de Torres, a manutenção e limpeza de elevatória, localizada 
junto a Praça Nossa Senhora dos Navegantes, Praia da Cal.

PEDIDOS DE INFORMAÇÃO
Nº 319/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Po-
der Executivo informações sobre pessoas em vulnerabilidade, 
cadastros e atendimentos, bem como os critérios.
Nº 320/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo informações a respeito do recebimento, análise e trami-
tação do Requerimento de Concessão do Incentivo Financeiro 
Adicional dos Agentes de Saúde, conforme previsto no artigo 
9º-D da Lei Federal 11.350/06, elaborado pelo Sindicato dos 
Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Rio Grande do 
Sul - SINDACS/RS.
Nº 321/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita informações 
com relação a distribuição de água potável na comunidade do 
Jacaré.

PEDIDOS DE PROVIDÊNCIAS
Nº 601/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Po-
der Executivo Providências para efetuar a Limpeza do Riacho, 
na Avenida do Riacho, enquanto a revitalização ainda não se 
inicia.
Nº 602/2023, do Ver. Jacó Miguel Zeferino, que solicita ao Po-
der Executivo efetuar a limpeza da rua Cabo Braga, no Igra 
Sul. Esta importante Via Pública ainda possui buracos ao longo 
do percurso que precisam ser sanados.
Nº 603/2023, da Mesa Diretora, que solicita ao Poder Executi-
vo a limpeza do Riacho situado na Avenida do Riacho, que se 
encontra com lixos como pneus, aros e quadros de bicicleta, 
fios e cabos de telefone e internet, peças e surdinas de automó-
veis, garrafas, sacolas plásticas e outros descartes que poluem 
o meio ambiente.
Nº 604/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que solicita ao 
Poder Executivo para que seja realizada revisão nos postes de 
luz da Rua Bom Fim, na Praia da Cal, que permanecem acesos 
durante o dia.
Nº 605/2023, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências na rua Alberto Pasqualine, neste municí-
pio.
Nº 606/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto ao patrolamento e ensaibramento da 
rua Dona Santa, Jardim Monte Carlo.
Nº 607/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto a capina, limpeza e pintura de cordão, 
da rua Santa Maria e rua Francisco Hipólito Rolim, no bairro 
São Jorge.
Nº 608/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Exe-
cutivo providências quanto a limpeza de valo na rua Guilherme 
Pereira, Campo Bonito.
Nº 609/2023, do Ver. Igor Beretta, que solicita ao Poder Execu-
tivo providências quanto ao conserto de tampa de boca-de-lobo 
na rua Francisco Hipólito Rolim, nº 359, bairro São Jorge.

Nº 610/2023, do Ver. Rafael Silveira, que solicita ao Poder 
Executivo providências quanto a manutenção, patrolamento e 
ensaibramento da rua 11 na Praia Real.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Disse que a obra de con-
tenção das margens do Riacho é de suma importância para os 
munícipes. Informou que destinou parte de sua Emenda Impo-
sitiva para o projeto social do Curtume como reconhecimento 
à sua importância. Informou que os equipamentos para esporte 
e ginástica da Escola Zona Sul, que têm origem em sua Emen-
da Impositiva, foram entregues essa semana. Destacou que é 
favorável às mudanças do Plano Diretor, desde que se apoie 
nos pilares “econômico, social e ambiental”. Fez indicação ao 
Executivo para a implantação de um quebra-molas no cruza-
mento das avenidas Independência com Amazonas. Elogiou a 
equipe do Mar Azul que na próxima semana luta para a final do 
Campeonato Serra Mar. Parabenizou o atleta torrense Ezequiel 
que participou dos Jogos da Juventude em Brasília.

Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Parabenizou a equi-
pe responsável pelo Baile da Primavera. Falou sobre a obra de 
revitalização do Riacho, e o quanto a cidade ficará mais boni-
ta com a obra. Mostrou-se orgulhoso por morar na cidade há 
muitos anos, e sentindo-se como um torrense. Pediu que a Ad-
ministração olhe um pouco mais pela Vila São João no que se 
refere a calçamento, buracos e afins. Visitará a Comunidade do 
Jacaré, pois tem recebido reclamações informando que em al-
guns lugares não há água. Comprometeu-se em buscar solução 
para as pessoas que ainda não foram contempladas com água. 
Mostrou-se convicto de que o novo Plano Diretor trará muito 
desenvolvimento ao município, em especial pelo incentivo à 
construção civil, que é essencial para a geração de empregos 
e renda.

Ver. Fábio da Rosa: Enalteceu os servidores da Secretaria de 
Assistência Social e Direitos Humanos, secretaria essa em que 
esteve à frente por mais de dois anos. Citou todos os Centros, 
Casas, Serviços e Conselho que pertencem à Pasta, e sua atu-
ação para a população torrense. Falou sobre a 11ª Mostra de 
Artes, realizada há poucos dias, destacando a importância do 
evento para a terceira idade e comunidade indígena. Falou so-
bre a revitalização do Riacho, citando as inúmeras vezes em 
que esteve em Brasília solicitando emendas para a obra. Agra-
deceu ao Promotor Márcio que destinou recurso de ação an-
tiga para a obra. Enalteceu a ação do voluntariado, citando a 
campanha mundial chamada Dia de Doar, com mais de setenta 
voluntários ligados à campanha no município. Sugeriu que se 
faça um levantamento de quantos empregos diretos e indire-
tos a construção civil movimenta no município, em virtude do 
Plano Diretor que está em andamento. Foi enfático ao afirmar 
que a qualidade da construção civil de Torres é extremamente 
qualificada. Citou algumas ações da Secretaria de Assistência 
Social durante sua gestão.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Agradeceu aos mem-
bros da Comissão criada para o novo Plano Diretor. Falou que 
a Comissão se empenhou em fazer com que o processo fosse 
extremamente transparente, promovendo audiências públicas e 
reuniões em comunidades para acatar o máximo de opiniões e 
sugestões. Destacou que o Plano Diretor recebeu muitas emen-
das, sem que nenhuma sugestão fosse vetada, pois acredita que 
um processo democrático respeita a opinião de todos. Falou 
que, “se um Plano Diretor vem à Casa Legislativa para não 
ser debatido, a Câmara seria apenas uma casa de passagem”. 
Disse que, no momento em que as emendas são apresentadas 
à Comissão, elas não são emendas pessoais, mas o resultado 
do desejo da população. Foi enfático ao afirmar que “a Casa 
Legislativa não será uma casa de passagem, cheia de vaqui-
nhas, dizendo amém”. Destacou que a Comissão não invalidou 
nenhum das propostas apresentadas pela população, por mais 
que seus membros discordassem das mesmas.

Ver. Igor Beretta: Falou sobre o torneio de futsal feminino, 
parabenizando às atletas que se empenham na promoção do 
esporte, lamentando que em Torres ele não seja valorizado. 
Parabenizou as equipes do Vila Nova e Amigos do Adri que 
conquistaram acesso à primeira divisão no próximo ano. Elo-
giou a equipe do Mar Azul, que venceu a equipe de Xangri-lá, 
sugerindo que a próxima etapa seja realizada no Complexo do 
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Mar Azul. Esteve na Casa Civil, em Porto Alegre, para solicitar 
que trechos da Estrada do Mar sejam municipalizados. Visitou 
a Escola Marechal Teodoro, que recebeu melhorias com ori-
gem em emenda do Vice-Governador Gabriel Souza, Deputado 
na época. Falou sobre a obra de revitalização do Riacho, e a 
luta dos vereadores para que a obra se concretizasse. Agrade-
ceu ao Ministério Público, que lutou por verbas oriundas de 
ação antiga, para as obras do Riacho. Parabenizou o Executivo 
pela conquista.

Ver. Carla Rodrigues Daitx: Disse que recebeu manifestações 
positivas sobre sua fala em sessão anterior, sobre o projeto de 
lei que regula a entrada de ônibus de excursão e motorhomes 
em Torres. Relatou que neste final de semana, no Parque do 
Balonismo, aconteceu evento com mais de cem motorhomes, 
fato que reafirma sua preocupação quanto à proibição da en-
trada desses veículos na cidade. Sugeriu que seja feita emenda 
na lei com horário próprio de circulação para esses veículos. 
Parabenizou o Executivo pela obra de revitalização do Riacho, 
informando que inicialmente a obra não será percebida, já que 
as ações iniciais são de contenção de erosão, corte e poda de ár-
vores. Disse que os vereadores da Casa pediram pelo adiamen-
to da votação das emendas do Plano Diretor por haver ainda 
muitas emendas a serem analisadas. Parabenizou a Comissão 
do Plano Diretor pela realização das audiências e reuniões nos 
bairros para que a população pudesse participar.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Falou sobre sua luta pela segu-
rança pública e uma saúde municipal forte. Disse que na área 
da Educação há muito a ser revisto, em especial o plano de 
carreira de professores. Falou que o Plano Diretor precisa ala-
vancar a economia do município, mas de maneira sustentável. 
Enfatizou que os vereadores da Casa sabem da importância do 
Plano Diretor para a comunidade, e que estão trabalhando para 
o povo, e não para uma minoria. Agradeceu à Secretaria de 
Obras e Trânsito pela atuação dos agentes de trânsito no muni-
cípio. Espera que o cercamento eletrônico e a implantação de 
uma guarda-civil no município se concretizem em um futuro 
próximo.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Parabenizou o pro-
motor Márcio que lutou por verba, oriunda de uma ação antiga, 
para a realização das obras do Riacho. Agradeceu ao gestor 
Tiago, da Corsan/Torres, que atendeu a alguns pedidos sobre 
vazamento de água potável e manutenções similares. Ques-
tionou a política adotada pela empresa que adquiriu parte da 
Corsan, quanto às ações de tapa-buraco, que deixam muito a 
desejar. Destacou que essas obras são mal sinalizadas, possi-
bilitando perigo de acidente aos munícipes. Em visita à uni-

de muitos prédios por quadra gera muito mais sombra, preju-
dicando os moradores do entorno. Reconheceu que há muito 
o que se pensar quanto às questões abordadas no Plano Dire-
tor. Disse que um representante do Executivo será chamado à 
Casa para orientar os vereadores durante a análise das emendas 
ao plano. Informou que nos dias 9, 10, 11 e 12 de novembro 
ocorrerá a castração de animais no município. Mostrou-se feliz 
por poder concluir, nesse ano, o Plano Diretor. Questionou al-
gumas situações quanto à altura de prédios do Plano Diretor e 
suas possíveis consequências.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Complementar nº 10/2023, que dispõe sobre o 
Plano Diretor Municipal e estabelece as diretrizes de desen-
volvimento urbano do Município de Torres. RETIRADO DA 
ORDEM DO DIA.
Projeto de Decreto Legislativo nº 13/2023, do Ver. Gibraltar 
Pedro Cipriano Vidal, que concede Título de Cidadão Hono-
rário de Torres ao Senhor Anerino Manoel Cândido. APRO-
VADO.
Projeto de Decreto Legislativo nº 14/2023, do Ver. Cláudio da 
Silva de Freitas, que concede ao senhor Júlio Marques de Sou-
za Título de Cidadão Honorário. APROVADO.
Projeto de Decreto Legislativo nº 15/2023, do Ver. Vilmar 
dos Santos Rocha, que concede Título de Cidadão Honorário 
do Município de Torres ao Senhor Manuel Alenir Lummertz. 
APROVADO.
Projeto de Decreto Legislativo nº 17/2023, da Vera. Carla 
Rodrigues Daitx, que concede o Título de Cidadão Emérito 
do Município de Torres à Senhora Iara Maria de Carvalho. 
APROVADO.
Projeto de Lei nº 49/2023, do Poder Executivo, que autoriza 
a contratação de 12 (doze) profissionais do cargo de Agente 
de Turismo para atuarem na Secretaria Municipal de Turismo. 
APROVADO.
Projeto de Lei nº 52/2023, da Vera. Carla Rodrigues Daitx, que 
institui no município de Torres o mês de Maio Furta-Cor, de-
dicado às Ações de Conscientização, Incentivo ao Cuidado e 
Promoção da Saúde Mental Materna. APROVADO.
Projeto de Lei nº 53/2023, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho 
Borja, que dispõe sobre a inserção de mensagem na contracapa 
do carnê do IPTU, com a especificação dos casos de isenção 
deste imposto. APROVADO.
 
TRIBUNA
Prefeito Carlos Souza: Informou que recentemente foi assi-
nada a ordem de serviço para a revitalização das margens do 
Riacho. Esclareceu que a verba para a obra é decorrente de uma 
ação indenizatória referente ao tombamento de um veículo há 
aproximadamente vinte anos. Disse que o valor da ação foi uti-
lizada para várias obras voltadas ao meio ambiente e aplicados 
a fundo perdido. Destacou que “fazer a crítica é fácil, difícil é 
achar a solução”. Salientou que “o Executivo está investindo 
em turismo, mas também nos bairros e que este é um governo 
de cidade”. Citou uma série de obras estruturantes para a ci-
dade como um todo. Falou sobre os problemas de drenagem 
da cidade, e as obras realizadas para solucionar o problema. 
Ressaltou que a obra de contenção das margens do Riacho é 
essencial para a questão da drenagem. Informou que em breve 
começa a obra para a criação do centro de bem-estar animal.
…………………….
Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do Le-
gislativo, convida a todos para acessarem o novo site da 
Câmara Municipal de Torres https://www.camaratorres.
rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e 
visuais, a nova plataforma permite à população ficar por 
dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tempo 
real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a comu-
nidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

dade de Osório da Corsan, foi informado que as obras seriam 
agilizadas, mas até o momento nada foi feito. Falou que falta 
gestão para aqueles que comandam a empresa.

Ver. Moisés Trisch: Parabenizou o Executivo pela obra de 
revitalização do Riacho, relembrando que posteriormente se-
ria feita uma comporta para o mesmo. Disse concordar com a 
vereadora que o antecedeu quanto à importância dos motorho-
mes no município, sugerindo que seria interessante inserir 
evento dessa área no calendário do município. Mostrou-se fe-
liz em saber que o projeto social Curtume recebeu recursos de 
Emenda Impositivas de vereadores da Casa. Informou que a 
compra de um automóvel para o Conselho Tutelar, e a instala-
ção de quatro câmaras de segurança, com origem em emendas 
de sua autoria, já chegaram àquela unidade. Colocou seu man-
dato e partido à disposição do CRM, no que for necessário.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Agradeceu ao Ministé-
rio Público que, através de uma ação antiga, destinou quatro 
milhões e meio para as obras do Riacho. Falou que essa não 
é uma demanda de poucos vereadores, mas destacou que tem 
lutado por essa obra desde o início de sua atuação como ve-
reador. Relatou que as reclamações têm sido muitas, assim 
como as chacotas, referentes à situação de todo entorno do 
Riacho. Espera que o tempo colabore para que a obra seja 
concretizada o mais rápido possível.

Ver. Rafael Silveira: Enalteceu a conduta ilibada da Comis-
são criada para o Plano Diretor, que atuou para que todas as 
opiniões fossem ouvidas. Falou sobre as audiências públi-
cas, e visitas aos bairros, para esclarecer e ouvir as dúvidas 
e sugestões dos munícipes. Ressaltou que, “o que sustenta o 
município na baixa temporada é a construção civil, a rede de 
construtoras e imobiliárias”. Destacou que, enquanto comis-
são, os vereadores têm o dever de acatar as sugestões e reme-
ter ao voto dos demais colegas, para depois votar. Esclareceu 
que seu posicionamento pessoal é um, mas como comissão, é 
de respeito ao desejo dos munícipes. Esclareceu que o Plano 
Diretor não se resume a altura de prédios, mas a empreen-
dimentos que não podem ser instalados em várias regiões e 
que deixam de gerar emprego. Falou que é preciso buscar um 
desenvolvimento sustentável para o município.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Disse que o Plano Diretor é um 
momento ímpar para Torres, em vistas de sua importância, 
pois acaba por mexer em interesses, seja mobiliário, ambien-
tal ou pessoal. Entende que o Plano Diretor deve trazer desen-
volvimento, renda e uma vida mais digna para a população. 
Em conversa com um munícipe, entendeu que a aglutinação 
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Mais vias serão pavimentadas através da cobrança 
de Contribuição de Melhorias em Arroio do Sal

Está tramitando nos ritos 
da Câmara de Vereadores de 
Arroio do Sal o Projeto de Lei 
087/2023, de autoria do Po-
der Executivo (Prefeitura) que 
dispõe sobre a cobrança, de 
Contribuição de Melhorias de 
obra pública em algumas vias 
do perímetro urbano.

 Na prática, texto do PL au-
toriza o município a proceder 
a realização de obras de pavi-
mentação em algumas vias. 
E posteriormente, quando da 

execução haverá a descrição 
do Departamento de Planeja-
mento do município, adequan-
do o lançamento e a cobrança 
da Contribuição de Melhorias, 
relativamente à obra pública, 
nos termos da Lei e do  Código 
Tributário Municipal.

Parceria para agilizar e rea-
lizar

Na justificativa do PL, a pre-
feitura defende que o projeto 
de lei visa agilizar os procedi-

mentos para a realização de 
obras de pavimentações nas 
vias públicas de Arroio do Sal. 
São outras vias que recebem 
calçamento,  como algumas 
que já foram contempladas 
pela parceria, feitas para bene-
ficiar o conforto dos munícipes 
em parceria entre as partes. 

A prefeitura justifica o pro-
grama como uma forma de 
enfrentar as dificuldades no 
investimento de infraestrutu-
ra, além de desburocratizar o 

sistema para contemplar com 
mais agilidade as melhorias 
necessárias.

A Projeto de Lei deve ainda 
ser aprovado na Câmara Mu-
nicipal e promulgado pelo pre-
feito, a seguir. A lista das ruas 
em destaque nesta lei está no 
texto, que pode ser conferido 
no site da Câmara de Vereado-
res no endereço www.cama-
raarroiodosal.rs.gov.br/trami-
tações/1/4959.

REGIÃO

Três Cachoeiras lança editais da Lei Paulo Gustavo e abre 
inscrições para fazedores de cultura

A Prefeitura de Três Cachoei-
ras abriu nesta quarta-feira, dia 
8 de novembro, as inscrições 
para os editais da Lei Paulo Gus-
tavo, que garantirá o repasse de 

R$ 115.996,51 mil em recursos 
para iniciativas em prol da cul-
tura do município. As inscrições 
seguem até o dia 24 de novem-
bro e podem ser feitas na Se-
cretaria Municipal de Educação 
e Cultura de Três Cachoeiras, 
através do formulário disponí-
vel no site da Prefeitura (www.
trescachoeiras.rs.gov.br).

Os recursos da Lei Paulo 
Gustavo são provenientes do 
superávit financeiro do Fundo 
Nacional da Cultura (FNC) acu-

mulado e do Fundo Setorial do 
Audiovisual. São destinados 
aproximadamente: 70% para 
o setor audiovisual e 30% para 
outras linguagens artísticas.

Sobre a Lei Paulo Gustavo
A Lei Paulo Gustavo é uma 

ação direta do Governo Fede-
ral, através do Ministério da 
Cultura, para mitigação dos 
impactos da pandemia sofridos 
pelo setor cultural. Essencial-
mente é uma lei emergencial e 

histórica, amplamente articu-
lada nacionalmente pelo setor. 
A Lei é uma ação que visa res-
tabelecer as cadeias econômi-
cas da cultura, incentivando os 
agentes e atraindo novamente 
a mão de obra qualificada para 
o setor.

O princípio básico da Lei Pau-
lo Gustavo está ancorado no 
Sistema Nacional de Cultura 
(SNC), que prevê a participa-
ção ativa da Sociedade Civil. 
Esta participação está prevista 

no art 1° da Lei e atende aos 
critérios do art. 216-A da Cons-
tituição Federal. Sendo assim, 
embora os recursos já che-
guem fracionados e destina-
dos especificamente aos Arts 
mencionados (6º e 8º) a forma 
da distribuição, montantes e 
critérios foram debatidos atra-
vés de 03 (três) encontros com 
a Sociedade Civil organizada e 
realizado Oficina de Projetos 
com os fazedores de cultura do 
município.

 EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 05/2023
O município de Três Cachoeiras – RS torna público 

que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Tomada de Preços nº 05/2023. Objeto: Contratação de 

empresa para prestação de serviços de mão de obra 
para reforma na E. M. E. F. Fernando Ferrari. Data da abertura: 
07/12/2023. Horário e local: às 10h no setor de licitações da 

Prefeitura Municipal. Cópias do edital poderão ser obtidas no site 
www.trescachoeiras.rs.gov.br e demais informações no setor de 
Licitações da Prefeitura e no setor de Engenharia no horário de 

expediente das 08h às 11h30min e das 13h30min às 17h.

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 26/2023 
Exclusiva para as empresas beneficiárias da Lei Complementar 123/2016 

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Pregão Presencial para Registro de Preços nº 26/2023, exclusiva para as beneficiárias da Lei Complementar 
123/2006 tendo como critério de julgamento o menor preço por item. Objeto: Aquisição de material de 
consumo hospitalar. Data da abertura: 27/11/2023. Horário e local: às 9h no setor de licitações da 
Prefeitura Municipal. Cópias do edital poderão ser obtidas no site www.trescachoeiras.rs.gov.br e demais 
informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 8h às 11h 
30min e 13h30min às 17h ou pelo telefone (51) 3667 1155. 

Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 27/2023 
Licitação Exclusiva para Microempresas – ME e Empresa de Pequeno Porte - EPP 

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Pregão Presencial para Registro de Preços nº 27/2023, tendo como critério de julgamento o menor preço por 
item. Objeto: Aquisição de Materiais de Construção Civil para uso das Secretarias.  Data da abertura: 
04/12/2023. Horário e local: às 09h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais 
informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 8h às 
11h30min e das 13h30min às 17h, pelo telefone (51) 3667 1155 ou pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br.
Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 

Previsto no código tributário, a parceria ajuda a cidade andar mais rápido e com menos burocracias, conforme justifica a municipalidade local

Arroio do Sal realiza inscrições 
para 6ª Edição do ‘Programa Qualificar’

A 6ª edição do Programa Qua-
lificar estará com as inscrições 
abertas do dia 09 até o dia 20 de 
novembro. O programa foi criado 
pela Prefeitura de Arroio do Sal, 
por meio da Secretaria da Cidada-
nia, Trabalho e Desenvolvimento 
Social, com o objetivo de prestar 
assistência à população em si-
tuação de vulnerabilidade social 
proporcionando a qualificação 
do trabalhador. Serão 30 classifi-
cados, sendo 40 selecionados, 10 
para suplência.

O Programa será executado no 
período quatro meses, a contar 
de 1º de dezembro de 2023 à 30 
de março de 2024, tendo a carga 

horária de até 20 (vinte) horas 
semanais e bolsa de Incentivo à 
Qualificação Profissional mensal, 
no valor equivalente a ½ (meio) 
salário mínimo nacional e uma 
cesta básica.

Além da bolsa de incentivo, 
será oferecido aos bolsistas, cur-
sos e palestras profissionalizantes 
ministrados por equipes multi-
disciplinares com participação 
obrigatória dos beneficiados, so-
bre Serviços Socioassistenciais, 
Controle de Natalidade, Ações 
Preventivas de Saúde e Higiene, 
Primeiros Socorros, Combates aos 
surtos epidêmicos, entre outros.

Para realizar a inscrição no 

processo de seleção do Progra-
ma Qualificar, o interessado deve 
comparecer na Centro de Refe-
rência da Assistência Social, das 
08h30 às 12h00 e das 13h30 às 
17h30, de segunda-feira a sexta-
-feira, na Rua Ademar Valim Dias, 
n°99, Novo Arroio do Sal, apresen-
tando documentos solicitados.

Administração de Dom Pedro de 
Alcântara acompanha obra de 

drenagem em Morro dos Leffas
A Administração 

Municipal de Dom 
Pedro de Alcântara 
acompanhou na tar-
de da última terça-fei-
ra, 7 de novembro, o 
andamento da obra 
de drenagem pluvial 
na comunidade de 
Morro dos Leffas, 
que posteriormente 
receberá 470 metros 
de pavimentação em 
blocos de concreto, 
provenientes do contrato de financia-
mento firmado junto ao Badesul.

Recentemente a comunidade 
também recebeu 160 metros de 

pavimentação e a execução de pas-
seio público, que deverá ser conclu-
ída brevemente com a pintura dos 
meios-fios e a fixação das placas de 
trânsito.

ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRES CACHOEIRAS 

EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL PARA REGISTRO DE PREÇOS Nº 27/2023 
Licitação Exclusiva para Microempresas – ME e Empresa de Pequeno Porte - EPP 

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará realizar a seguinte licitação na modalidade 
Pregão Presencial para Registro de Preços nº 27/2023, tendo como critério de julgamento o menor preço por 
item. Objeto: Aquisição de Materiais de Construção Civil para uso das Secretarias.  Data da abertura: 
04/12/2023. Horário e local: às 09h no setor de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital e demais 
informações poderão ser obtidas no setor de Licitações da Prefeitura no horário de expediente das 8h às 
11h30min e das 13h30min às 17h, pelo telefone (51) 3667 1155 ou pelo site www.trescahoeiras.rs.gov.br.
Flávio Raupp Lipert 
Prefeito Municipal 
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Grêmio Esportivo Gaúcho vence com folga jogo de 
ida da semifinal do Dompedrense 2023 de Futebol
No último domingo (5 de novem-

bro), foram realizados os jogos de ida 
da semifinal para o Horizonte Futebol 
Clube e o Grêmio Esportivo Gaúcho, 
no Estádio Salseiro, pelo Campeona-
to Municipal de Futebol, Taça Artur 
Farias.

O jogo de abertura foi entre as 
mesmas equipes, mas pela categoria 
aspirantes. No primeiro tempo o Ho-
rizonte saiu na frente. Após uma bola 
cruzada na área, o goleiro rebateu 
e sobrou no pé de Vitor da Luz que 
acertou um belo chute abrindo o mar-
cador. No segundo tempo, após uma 
bela jogada individual passando pelos 
marcadores, Gustavo dos Santos em-
patou para o Gaúcho e fechou o placar 

em 1 x 1, deixando tudo para o jogo da 
volta. O Troféu Destaque da partida foi 
para Vitor da Luz, do Horizonte.

Já no jogo principal, pela categoria 
titular, o time de Arroio dos Mengues 
começou assustando a equipe da BR-
101. Logo no início do jogo Edevaldo 
Padilha abriu o marcador em uma co-
brança de pênalti e minutos depois, 
Marcos Pereira de cabeça ampliou, 2 
x 0 para o Horizonte. A vantagem du-
rou pouco: em bola cruzada na área 
do Horizonte, Jean Pereira ao tentar 
afastar a bola de cabeça fez contra; 
minutos depois, uma bola rebatida 
sobrou no pé do artilheiro da competi-
ção, Fábio Torres, que empatou para o 
Gaúcho: 2 x 2.

 O time do Horizonte sentiu o poder 
de fogo e o efeito de recuperação da 
equipe adversária, e cometeu alguns 
erros técnicos, foi a vez do Gaúcho 
abrir uma 

vantagem ainda na primeira etapa 
e com certa facilidade. Dênis Matos e 
Henrique Bauer anotaram os gols, 4 x 2 
para o Gaúcho. Ainda no primeiro tem-
po, o Horizonte ficou com um jogador 
a menos, após um pênalti ser marcado 
pelo árbitro, Marcos Pereira recebeu 
seu segundo amarelo e foi expulso. 
Fábio Torres cobrou e o goleiro Ramon 
Mengue fez uma bela defesa, o que 
poderia ser o quinto gol do Gaúcho.

 Na segunda etapa, o Gaúcho au-
mentou o marcador para 5 x 2. O gol 

foi anotado mais uma vez por Fábio 
Torres. Aí o jogo diminuiu a intensida-
de, o Horizonte sem poder de reação e 
o Gaúcho jogando com a vantagem e o 
regulamento debaixo do braço, aguar-
dava o apito final. O Troféu Destaque 
da partida foi para o artilheiro Fábio 

Torres, do Gaúcho.
 No próximo domingo (12) serão re-

alizados os jogos de volta para o Espor-
te Clube Cruz Vermelha e a Sociedade 
Esportiva Aimoré, no Estádio Caldei-
rão, em Hilários. Os aspirantes jogam 
às 13h45 e os titulares às 15h45.

REGIÃO

Evento do Acelera Arroio do Sal terá 
palestra com coach Daniel Muller

No dia 05 de dezembro, às 19h30, 
no Choppão (comunidade de Areias 
Brancas), acontecerá o evento Acelera 
Arroio do Sal, realizado pelo CDL, com 
o apoio da Prefeitura de Arroio do Sal.

Na ocasião, serão abordados temas 
sobre o crescimento de Arroio do Sal, 
nos pontos: Saneamento Básico, Ele-
trificação, Regularização Fundiária, 
Loteamento Urbano, Pavimentação, 
Triagem de Lixo e Incentivo e Capa-
citação as MPEs. Após terá a entrega 
de certificados das capacitações das 
Micro e Pequenas Empresas de Arroio 
do Sal que participaram do programa.

Para abrilhantar a noite, Arroio do 

Sal irá receber Daniel Muller, Pales-
trante, Mentor e Treinador reconheci-
do nacionalmente. Ele é Fundador do 
Instituto Cada Vez Melhor, empresa 
líder na área de desenvolvimento hu-
mano - sendo bacharel em comuni-
cação, com formação em Jornalismo. 
É também formado em PNL e Master 
Coach, com certificação internacional 
pelo ICF. Tem dezenas de especializa-
ções e outras formações, no Brasil e no 
exterior, com treinadores consagrados 
como Tony Robbins, T. Harv Eker, Doug 
Nelson, Blair Singer, Bob Proctor (astro 
do filme “O Segredo”), Amit Goswami 
(astro do filme “Quem Somos Nós”), 

entre tantos outros 
mentores.

“Em seus 25 anos 
de experiência, já im-
pactou na vida de mais 
de 30.000 pessoas em 
todo o Brasil. Como 
palestrante, ele se des-
taca pela sua energia, 
entusiasmo e habilida-
de de comunicar ideias. 
Já se apresentou em 
mais de 3.000 eventos, 
em palcos nacionais e 
internacionais”, ressal-
ta a assessoria do pa-
lestrante.

As vagas são limi-
tadas e as inscrições 
devem ser realizadas 
pelo WhatsApp do CDL 
Arroio do Sal, (51) 3687-
2626.

Prefeito Bolão participa de audiência sobre Plano de 
Aquisição de Alimentos (PAA)

No dia 31 de outubro, foi realizada a reunião sobre o PAA 
(Plano de Aquisição de Alimentos) na Câmara Municipal de Ve-
readores de Arroio do Sal. O objetivo do encontro era apresen-
tar aos agricultores e entidades participantes o PAA, programa 
ao qual Arroio do Sal foi contemplado pelo governo do estado.

 O programa, tem como objetivo levar alimentos da Agricul-
tura Familiar da região, diretamente para famílias carentes do 
município.  O encontro teve a participação do prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio Angst (Bolão), secretário da Agricultura, 
Pecuária e Pesca, Edemilso Schimdt (Guti),  secretário-adjunto 
da Agricultura, Pecuária e Pesca, Cleber Vargas, secretário da 
Cidadania, Trabalho e Desenvolvimento Social, Manoel Fausti-
no (Maneca), além do presidente da Câmara de Vereadores de 
Arroio do Sal.

Em Brasília, Prefeito de 
Três Cachoeiras articula 

conquista de recursos 
O prefeito de Três Cachoeiras, Flávio Raupp Lipert, conquistou nes-

ta semana, em Brasília, R$ 300 mil em recursos de emenda impositiva 
do deputado federal Sanderson, que serão destinados para a área da 
saúde do município em 2024. 

Na oportunidade, o prefeito e o diretor executivo do Consórcio In-
termunicipal de Infraestrutura Urbana e Rural (CIDIRUR), Schanberla-
en Silvestre, também conquistaram R$ 1,1 milhão para o CIDIRUR, que 
serão destinados aos sete municípios que compõe o consórcio, para in-

vestimentos em infraestrutura e desenvolvimento turístico da região. 
“Quero agradecer o deputado pelos recursos já enviados para a 

assistência social e pavimentações do nosso município. E, agora, a par-
ceria para fortalecer a nossa saúde e infraestrutura. O povo de Três 
Cachoeiras te agradece!”, destacou Flávio. 

Três Cachoeiras integra mobilização para aumento 
de repasse para assistência social

Três Cachoeiras participou, nesta quar-
ta-feira (8), de uma mobilização dos muni-
cípios gaúchos, em defesa do Sistema Úni-
co de Assistência Social (SUAS). O objetivo 
é garantir a aprovação da PEC 383/2017, 
que estabelece no mínimo 1% da receita 

líquida do orçamento federal para o finan-
ciamento dos serviços, programas e proje-
tos do SUAS.

O SUAS envolve um conjunto de pro-
gramas do governo federal, realizado em 
parceria com estados e municípios, volta-

dos para a proteção social aos cidadãos, 
como o Programa de Atenção Integral à Fa-
mília (PAIF). O sistema também financia os 
Centros de Referência de Assistência Social 
(CRAS) e os Centros de Referência Especia-
lizados de Assistência Social (CREAS).
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Vila Nova e Amigos do Adri são os finalistas da Segunda Divisão 
do Municipal de Futebol de Torres 2023

Neste domingo, 12 de novembro, 
será realizada a grande final na Segun-
da Divisão do Municipal de Futebol 
de Torres 2023 . O jogo ocorrerá às 
9h30min no campo da Sociedade Es-
portiva Maracanã, no Campo Bonito. 
O título será disputado entre Vila Nova 
X Amigos do Adri.

Os resultados das quartas de final 
(realizadas na quinta-feira, 02) foram 
os seguintes: Torres Beach 2 x 2 Ami-
gos do Adri ( Pênaltis 4×2 para Amigos 
do Adri ); Os Parças 1 x 1 Los Primos 
(Pênaltis 3×1 para Os Parças ); Vila 
Nova 2 x 0 Atlético Torrense; Rola e 

Toca 2 x 1 Guarita. Já pelas semifinais, 
foram estes os resultados dos jogos 
que ocorreram no último domingo, 5 
de novembro, no campo do Maracanã 
(Campo Bonito): Vila Nova 4 X 0 Rola e 

Toca; Amigos do Adri 2 X 1 Os Parças

A competição visa fomentar o es-
porte municipal bem como auxiliar a 
inclusão de novos atletas ao cenário 

futebolístico regional. O evento é uma 
realização da Secretaria Municipal 
de Cultura e do Esporte e da Liga de 
Futebol de Torres (LIFT). A divisão de 
acesso contou com nove times, foram 

eles: Os Parças, Guarita, Los Primos, 
Amigos do Adri, Rola e Toca, Torres 
Beach, Atlético Torrense, Adescom e 
Vila Nova. 

(FOTOS – Julio Clezar Fotografia)

Neste domingo (12 de novembro), às 9h30 no campo da Sociedade Esportiva Maracanã, será realizada a grande final na Segunda Divisão do Municipal 

Mar Azul bate o Xangri-lá e está nas semifinais da Taça Serramar

Neste domingo (05), a bola rolou 
para os jogos de volta das quartas de 

final na Taça Serramar Banrisul - uma 
das mais tradicionais competições de 

futebol amador do RS, reunindo equi-
pes do Litoral Norte e do ‘pé da Serra’ 
gaúcha.  E a equipe torrense do Mar 
Azul se garantiu na próxima fase, após 
uma vitória fora de casa, 2 x 1 contra o 
Xangri-lá, na Arena Xangri-lá.   

Num jogo bastante disputado, o re-
sultado foi considerado 'heroico' pela 
diretoria e atletas do time torrense, 
que jogou com um a menos desde 
os 20min do 1° tempo e acabou ven-
cendo de virada. Os gols do Mar Azul 
foram marcados por Leo Kanu e Diego 
Torres,  enquanto Wini Nascimento 

marcou para o Xangri-lá. O craque da 
partida,  eleito pelo Canal do Fabrício 
- que fez a transmissão do jogo no You-
tube - foi Dionathan Gaúcho (meio-
campista da equipe torrense). Já na 
votação da Rádio Livenews, Matheus 
Cândido foi eleito o craque.  

Como havia vencido a partida de 
ida no Canto da Ronda (Torres) por 1 
a 0, o placar agregado acabou em 3 
x 1 para o Mar Azul. Os outros times 
classificados para as semifinais foram 
o Central (de Caraá), o Farroupilha (de 
Rolante) e o Serraria (de Santo Antô-

nio da Patrulha).
E no próximo dia 12 de novembro 

(domingo) já estão marcados os jogos 
de ida semifinais da Taça Serramar. Em 
Rolante, jogam Farroupilha e Serraria. 
E o Mar Azul vai jogar em casa, no 
Complexo Esportivo Mar Azul (Canto 
da Ronda – Torres), contra o time do 
Central (que teve a melhor campanha 
da primeira fase). O jogo está previsto 
para as 15h30, e terá transmissão no 
Youtube pelo Canal do Fabrício. Lem-
brando que o Mar Azul é o atual cam-
peão do torneio.

Agora, equipe torrense pega o Central (de Caraá) pelas semifinais. O primeiro jogo será já no domingo (12), em Torres
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Torres está entre as melhores cidades médias do 
Brasil para se viver após os 60 anos, aponta IDL

Torres está entre as dez melho-
res cidades médias do Brasil para 
se viver após os 60 anos. Esse dado 
é apontado pelo Índice de Lon-
gevidade (IDL) 2023. A pesquisa 
revelou que Torres está na oitava 
colocação no ranking das melhores 
cidades do Brasil e no Rio Grande 
do Sul, aparece na terceira posição.

edição deste ano da pesquisa 
avaliou, pela primeira vez, todos 
os 5.570 municípios brasileiros. As 

cidades foram classificadas como 
pequenas (até 34 mil habitantes), 
médias (até 100 mil habitantes) e 
grandes (mais de 100 mil habitan-
tes). 

Torres conta com aproximada-
mente 41.750 habitantes (segun-
do o censo do IBGE divulgado em 
2023). No desempenho compara-
do, um dos destaques de Torres 
foi no quesito socioambiental - em 
que a cidade apresentou rendi-

mento de 68 pontos - 10 pontos 
superior, inclusive, ao de São Lou-
renço (MG) considerada a melhor 
cidade para idosos. Entretanto, 
Torres deixou um pouco a desejar 
no quesito economia (marcando 
56 pontos - 10 a menos que São 
Lourenço, por exemplo).

Os dados foram coletados em 
órgãos públicos, como INSS, IBGE, 
Ministério da Saúde, Ministério da 
Fazenda e Tesouro Nacional.

Confira o ranking das 
melhores cidades médias:
1 – São Lourenço/MG
2 – Gramado/RS

3 – São Miguel do Oeste/SC
4 – Adamantina/SP
5 – Concórdia/SC
6 – Garibaldi/RS

7 – Cornélio Procópio/PR
8 – Torres/RS
9 – Amparo/SP
10 – Lins/SP

GERAL 

TEMPO DE LIVROS E FESTIVAIS LITERÁRIOS
Tempo de livros e Festivais Literários. Tempo de homenagear grandes autores, e 

no espaço desta coluna trago um marcante trecho da obra mais emblemática de Eu-
clides da Cunha. Boa leitura

O ESTOURO DA BOIADA, Euclides da Cunha em “Os Sertões”

Segue a boiada vagarosamente, à cadência daquele canto triste e preguiçoso. Es-
canchado, desgraciosamente, na sela, o vaqueiro, que a revê unida e acrescida de 
novas crias, rumina os lucros prováveis: o que toca ao patrão e o que lhe toca a ele, 
pelo trato feito. Vai dali mesmo contando as peças destinadas à feira: considera, 
aqui, um velho boi que ele conhece há dez anos e nunca levou à feira, mercê de uma 
amizade antiga; além, um mumbica claudicante, em cujo flanco se enterra estrepe 
agudo, que é preciso arrancar; mais longe, mascarado, cabeça alta e desafiadora, 
seguindo apenas guiado pela compressão dos outros, o garrote bravo, que subjugou, 
pegando-o, de saia, e derrubando-o, na caatinga; acolá, soberbo, caminhando fol-
gado porque os demais o respeitam, abrindo-lhe em roda um claro, largo pescoço, 
envergadura de búfalo, o touro vigoroso, inveja de toda a redondeza, cujas armas 
rígidas e curtas relembram, estaladas, rombas e cheias de terra, guampaços formi-
dáveis, em luta com os rivais possantes, nos logradouros; além, para toda a banda, 
outras peças, conhecidas todas, revivendo-lhes todas, uma a uma, um incidente, um 
pormenor qualquer de sua existência primitiva e simples.E prosseguem, em ordem, 
lentos, ao toar merencório da cantiga, que parece acalentá-los, embalando-os com 
o refrão monótono:

Ê cou mansão 
Ê cou…ê cão!

ecoando saudoso nos descampados mudos…
De súbito, porém, ondula um frêmito sulcando, num estremeção repentino, aqueles 

centenares de dorsos luzidios. Há uma parada instantânea. Entrebatem-se, enredam-
-se, trançam-se e alteiam-se fisgando vivamente o espaço, e inclinam-se, e embara-
lham-se milhares de chifres. Vibra uma trepidação no solo; e a boiada estoura…A 
boiada arranca.

Nada explica, às vezes, o acontecimento, aliás vulgar, que é o desespero dos cam-
peiros.

Origina-o o incidente mais trivial – o súbito vôo rasteiro de uma araquã ou a 
corrida de um mocó esquivo. Uma rês se espanta e o contágio, uma descarga nervo-
sa subitânea, transfunde o espanto sobre o rebanho inteiro. É um solavanco único, 
assombroso, atirando, de pancada, por diante, revoltos, misturando-se embolados, 
em vertiginosos disparos, aqueles maciços corpos tão normalmente tardos e morosos.

E lá se vão: não há mais contê-los ou alcançá-los. Acamam-se as caatingas, ár-
vores dobradas, partidas, estalando em lascas e gravetos; desbordam de repente as 
baixadas num marulho de chifres; espreitam, britando e esfarelando as pedras, tor-
rentes de cascos pelos tombadores; rola surdamente pelos tabuleiros ruído soturno e 
longo de trovão longínquo…

Destroem-se em minutos, feito monte de leivas, antigas roças penosamente culti-
vadas; extinguem-se, em lameiros revolvidos, as ipueiras rasas; abatem-se, apisoa-
dos, os pousos; ou esvaziam-se, deixando-os os habitantes espavoridos, fugindo para 
os lados, evitando o rumo retilíneo em que se despenha a “arribada”, — milhares 
de corpos que são um corpo único, monstruoso, informe, indescritível, de animal 
fantástico, precipitado na carreira douda. E sobre este tumulto, arrodeando-o, ou 
arremessando-se impetuoso na esteira dos destroços, que deixa após si aquela ava-
lanche viva, largado numa disparada estupenda sobre barrancos, e valos, e cerros, 
e galhadas — enristado o ferrão, rédeas soltas, soltos os estribos, estirado sobre o 
lombilho, preso às crinas do cavalo — o vaqueiro!

Já se lhe têm associado, em caminho, os companheiros, que escutaram, de longe, 
o estouro da boiada. Renova-se a lida: novos esforços, novos arremessos, novas fa-
çanhas, novos riscos e novos perigos, a despender, a atravessar e a vencer, até que o 
boiadão, não já pelo trabalho dos que o encalçam pelos flancos, senão pelo cansaço, 
a pouco e pouco afrouxe e estaque, inteiramente abombado.

Reaviam-no à vereda da fazenda; e ressoam, de novo, pelos ermos, entristecedo-
ramente, as notas melancólicas do aboiado.

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm

Esse dado é apontado pelo Índice de Longevidade (IDL) 2023, que aponta Torres no 8 lugar do ranking nacional

Pesquisa revela como as mudanças climáticas irão influenciar 
o comportamento dos viajantes brasileiros

As mudanças climáticas irão cada vez 
mais impactar na escolha dos destinos 
turísticos daqui para frente. É o que reve-
la a pesquisa “Previsões de Viagem para 
2024”, realizada pela plataforma de reser-
vas de viagens Booking, que detalhou as 
tendências e comportamentos dos viajan-
tes brasileiros. Segundo o levantamento, 
56% dos turistas nacionais estão buscando 
climas mais amenos para escapar do calor.

Ainda de acordo com a pesquisa, 70% 
indicaram que escolheriam destinos mais 
frescos caso a temperatura em sua região 
de origem se eleve. Essa tendência está 
impulsionando o crescimento das viagens 
voltadas para experiências aquáticas, com 
41% dos brasileiros interessados em des-

tinos com praias, rios e cachoeiras, por 
exemplo.

Outra descoberta intrigante é que mais 
da metade dos turistas brasileiros (53%) 
expressaram o desejo de embarcar em 
uma viagem surpresa, onde cada detalhe, 
incluindo o destino, permanece desco-
nhecido até o momento da chegada. Além 
disso, metade dos participantes revelou 
a preferência por não ter planos rígidos 
antes de viajar, enquanto uma expressiva 
maioria de 71% prefere itinerários flexí-
veis, permitindo ajustes de acordo com as 
circunstâncias.

Turismo culinário na preferência
Mais um dado relevante é que três 

em cada quatro brasileiros (74%) dese-
jam explorar culinárias autênticas durante 
suas viagens. Isso aponta um aumento da 
demanda pelo turismo de experiência e 
turismo gastronômico, que levam os via-
jantes a destinos que contam histórias por 
meio de sua gastronomia, não apenas pro-
porcionando orgulho cultural, mas tam-
bém gerando renda para comunidades ao 
seu redor.

Essas descobertas da pesquisa da 
Booking oferecem uma visão valiosa so-
bre as preferências dos viajantes brasilei-
ros, indicando um cenário diversificado e 
dinâmico para a indústria do turismo em 
2024. (Fonte Min. do Turismo)
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Uma cidade que se preze tem que ter um jornal, e em 1949, o jornal da cidade era ‘O
Torrênse’, assim mesmo, com acento no primeiro ‘e’.  Embora a cidade já tivesse, em
tempos passados, outros jornais à disposição da população, este foi o que se
destacou e que felizmente alguns exemplares foram guardados e preservados.
Exemplares com mais de 70 anos de idade, cujas páginas nos proporcionam, hoje,
uma pequena noção de como era a vida na pequena e próspera cidade de Torres.

 RECORTES DE UM PASSADO
JORNAL O TORRÊNSE

ronidalpiaz@gmail.com

ICD/LD
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